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“El 97% de 
todos los 

puestos de 
trabajo que 
se genera-
ron entre 

septiembre 
de 2020 y 
2021 suce-
dieron en 
unidades 
empresa-
riales de 

menos de 
10 perso-

nas, lo cual 
va a tener 
una con-
notación 

importante 
en la infor-
malidad”.

Superar la informalidad, 
un gran desafío
n Aunque el desempleo cedió terreno en el mes de septiembre, no pasó lo mismo con las cifras de informalidad al pasar de 
48,6% al 49,3%. El 40,9% de los hombres jóvenes se encontraban laborando en la informalidad. De los 461.000 desempleados 
de más que se tienen frente al noveno mes del 2019, 301.000 son mujeres y 160.000 son hombres. La informalidad en Neiva 
fue 53,6%.
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La informalidad es un de-
safío que enfrenta el mer-
cado laboral colombiano. 

Según las cifras del Dane, ésta 
creció en septiembre de este año, 
al pasar de 48,6% a 49,3%, co-
rrespondiente a 23 ciudades y 
áreas metropolitanas del país. Por 
otro lado, en septiembre de 2021 
49,3% de las personas ocupadas 
en las 23 ciudades principales del 
país trabajaban en empleos in-
formales.

En el trimestre móvil julio-
septiembre 2021, la proporción 
de la población ocupada infor-
mal en las 13 ciudades y áreas 
metropolitanas fue 46,7%, y en 
las 23 ciudades y áreas metro-
politanas fue 48,0%. Esto refle-
ja variaciones de -0,5 p.p. y 0,0 
p.p., respectivamente, en com-
paración con el periodo julio-
septiembre 2020.

De los 1,49 millones de em-
pleos nuevos que se generaron 
entre septiembre de 2021 y sep-
tiembre de 2020 la recuperación 
se ha visto mayoritariamente en 
las empresas de hasta 10 per-
sonas. Aquí la recuperación ha 
favorecido a los hombres con 
817.000 empleos recuperados 
(54,5%), mientras que las muje-
res lo han hecho en 635.000 em-
pleos (42,4% del total).

En línea con lo anterior, el di-
rector del Dane mencionó que “el 
97% de todos los puestos de tra-
bajo que se generaron entre sep-
tiembre de 2020 y 2021 sucedie-
ron en unidades empresariales de 
menos de 10 personas, lo cual va 
a tener una connotación impor-
tante en la informalidad”.

De otro lado, respecto a las 
461.000 personas que debe sa-
car Colombia del desempleo si 
quiere ver niveles de desocupa-
ción prepandémicos (septiem-
bre 2019), Oviedo comentó que 
“por cada hombre que debemos 
sacar del desempleo se necesita 
generar un ambiente propicio 
para que 2 mujeres salgan del 
desempleo”. Lo anterior, tenien-
do en cuenta que de los 461.000 
desempleados de más que se 
tienen frente al noveno mes del 
2019, 301.000 son mujeres y 
160.000 son hombres.

Por otro lado, en septiembre de 

2021 el volumen de horas sema-
nales trabajadas por la población 
ocupada del país decreció 1,1% 
frente a septiembre de 2019 y 
aumentó 13,6% frente al mismo 
periodo de 2020.

En cuanto a la informalidad, se 
estima que el 53 % de los em-
pleos recuperados en el país son 
de este tipo, de forma que, al ana-
lizar los resultados arrojados por 
el DANE en materia de desem-
pleo, el nivel de informalidad fue 
superior al del año pasado, siendo 
este de 46,9 % en las principales 
ciudades del país y de 48,1 % en 
las ciudades restantes. 

Todo esto demuestra que, al 
no haber suficientes empleos 
formales para la totalidad de la 
población, muchas personas de-
ben recurrir a la informalidad 
para garantizar su superviven-
cia, sin importar las condiciones 
precarias o falta de seguridad a 
las que pueden estar expuestas. 
Asimismo, permite dar cuenta 
de la inequidad y retraso que 
tiene el país frente a las con-
diciones de acceso laboral y las 
diferencias entre hombres y 
mujeres.

Por sexo en septiembre de 2021 

Los jóvenes son los más afectados por la informalidad y el desempleo, aunque ya se vienen adelantando programas para reducir las cifras.

Proporción de población ocupada informal.

Población ocupada formal e informal. Septiembre (2021-2020)

Proporción de población ocupada joven informal, total 13 y 23 ciudades y áreas metropolitanas (Julio-
Septiembre 2021).
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Al no haber 
suficientes 

empleos 
formales 

para la tota-
lidad de la 
población, 

muchas 
personas 

deben 
recurrir a la 
informali-
dad para 

garantizar 
su supervi-
vencia, sin 
importar 
las con-

diciones 
precarias 
o falta de 

seguridad a 
las que pue-

den estar 
expuestas, 
se permite 
dar cuenta 

de la in-
equidad y 

retraso que 
tiene el país 
frente a las 
condicio-

nes de acce-
so laboral y 
las diferen-
cias entre 

hombres y 
mujeres.

dición del empleo informal, se 
remite a la resolución 15ª CIET 
de la OIT de 1993 y a las reco-
mendaciones del grupo de DE-
LHI (grupo de expertos convo-
cado por Naciones Unidas para 
la medición del fenómeno in-
formal); donde indican que un 
trabajador se considera como 

informal si trabaja en un esta-
blecimiento de hasta cinco tra-
bajadores, excluyendo los inde-
pendientes que se dedican a su 
oficio y a los empleados del go-
bierno.

Inactivos
En el total nacional, la pobla-

ción inactiva en el trimestre julio 
- septiembre 2021 fue 15.802 mi-
les de personas. La población in-
activa se dedicó principalmente a 
realizar oficios del hogar (42,6%) 
y a estudiar (36,2%).

La población inactiva del país 
en septiembre de 2021 fue de 
15,7 millones de personas. Esto 
es una variación de -1,3% (-200 
mil inactivos) con respecto a lo 
registrado en septiembre de 2020. 
Las 13 ciudades y áreas metro-
politanas contribuyeron con -0,1 
p.p., dado que el total de inactivos 
allí fue de 6,8 millones de perso-
nas. Así mismo, Otras cabeceras, 
con un total de 4,0 millones de 
inactivos, aportaron -0,7 p.p. a la 
variación nacional.

En Centros poblados y rural 
disperso fue de 4,0 millones 
de inactivos con un aporte de 
-0,3 p.p. En el conjunto de ciu-
dades conformado por Tunja, 
Florencia, Popayán, Valledupar, 
Quibdó, Neiva, Riohacha, Santa 
Marta, Armenia y Sincelejo, se 
reportaron 948 mil inactivos, lo 
que significó una contribución 
de -0,1 p.p.

Según rangos de edad y sexo, 
la población inactiva de hom-
bres disminuyó 2,5% y la de 
mujeres se redujo 0,6%. La po-
blación de 25 a 54 años concen-
tró la mayor reducción de las 
personas inactivas en el país 
(-361 mil, variación estadísti-
camente significativa) en sep-
tiembre de 2021, de las cuales 
-139 mil eran hombres y -262 
mil eran mujeres (variación es-
tadísticamente significativa).

Por último, de las 200 mil per-
sonas que salieron de la inactivi-
dad en septiembre de 2021, 572 
mil estaban dedicadas a los ofi-
cios del hogar (399 mil mujeres 
y 173 mil hombres, variaciones 
estadísticamente significativas).

El total de inactivos en el país 
para el trimestre móvil julio-sep-
tiembre 2021 fue de 15,8 millo-
nes, 708 mil menos (variación 
estadísticamente significativa) 
frente al mismo periodo de 2020; 
esto significa una variación del 
-4,3%. Las 13 ciudades y áreas 
metropolitanas contribuyeron 
con -1,7 p.p. a la variación nacio-
nal y Otras cabeceras lo hicieron 
con -1,9 p.p. Las anteriores va-
riaciones fueron estadísticamente 
significativas.

De las 708 mil personas que 
salieron de la inactividad, 432 
mil eran mujeres y 276 mil, 
hombres. Desde la perspectiva 
del tipo de actividad, se eviden-
ció que -720 mil mujeres inacti-
vas en el trimestre móvil julio-
septiembre 2021 se dedicaban 
a oficios del hogar. Estas fueron 
variaciones estadísticamente 
significativas.

los hombres con un empleo in-
formal eran 2.779, un incremen-
to de 212 frente al mismo perio-
do del año anterior. Por su parte, 
las mujeres en labores informa-
les fueron para este mes del año 
2.314, presentando una variación 
positiva de 249, comparado con 
el año 2020. Entre hombres y 
mujeres hay una brecha de 465 
hombres más en las 13 ciudades 
y áreas metropolitanas..

Para el caso de las 23 ciudades 
y AM, incluida Neiva, 3.188 hom-
bres y 2.603 mujeres se encon-
traban en la informalidad, 565 
menos que en septiembre del año 
anterior.

Según rama de actividad eco-
nómica, entre mayo de 2020 y 
septiembre de 2021, Actividades 
artísticas, entretenimiento, recrea-
ción y otras actividades de servi-
cios fue la que más presentó in-
formalidad con 72,0; seguido de 
Transporte y almacenamiento y 
Comercio y reparación de vehícu-
los, las dos con 67,6; Alojamien-
to y servicios de comida 66,7 y 
Construcción con 54,2.

Por ciudades, Cúcuta con el 
71% es la ciudad con más altos 
índices de informalidad, seguida 
de  Sincelejo, 67,2%; Riohacha 
65,8%. Por su parte las ciuda-
des que presentan menor infor-
malidad laboral son Manizales, 
35,1%, Bogotá 40,6% y Medellín 
40,9%. En Neiva la informalidad 
se registró con un 53,6%.

Población ocupada joven 
informal

Para el periodo julio-septiem-
bre de 2021, la población joven 
que laboraba en la informalidad 
fue de 39,9, para las 13 ciuda-
des y A.M. y de 41,9% para las 
23 ciudades y A.M., donde los 
hombres fueron el 40,4% y las 
mujeres 39,1% para el primer 
grupo de ciudades y 42,7% y 
40,85 para el segundo grupo, in-
cluida Neiva.

De acuerdo al número de per-

sonas, para el periodo julio-septiembre de 2021, la 
población joven que laboraba en la informalidad 
era 1.011 para las 13 ciudades y A.M. donde 584 
hombres y 426 mujeres, con una diferencia de 156. 
Para el grupo de 23 ciudades y A.M., Neiva incluida, 
fueron 1.173 jóvenes, donde los hombres eran 685 y 
mujeres 488, con una diferencia entre los dos grupos 
por sexo de 197 personas jóvenes.

La definición adoptada por el Dane para la me-

El 97% de los puestos de trabajo que se generaron se dieron en unidades empresariales de menos de 10 personas.

Población ocupada formal e informal, según sexo.

Proporción de población ocupada informal, según rama de actividad económica (mayo 2020- 
septiembre 2021).

Proporción de la población ocupada informal, según ciudad 23 ciudades y áreas metropolitanas.
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Exportaciones de carne entre enero y 
agosto de 2021 superaron las de 2020
n Las exportaciones de animales vivos han totalizado, de enero a agosto de este año, 156.501 cabezas por 91,4 millones de 
dólares. Aunque son menores en cantidad con respecto al mismo periodo de 2020, son superiores en valor.

DIARIO DEL HUILA, GANADE-
RÍA

Durante el periodo enero-
agosto de 2021, el comer-
cio internacional de car-

ne de origen Colombia superó 
las cifras de todo el 2020 en to-
neladas y valor. Mientras el año 
pasado totalizaron 34.124 tone-
ladas (USD 123,3 millones), en 
los ocho primeros meses de 2021 
alcanzaron 35.146 toneladas por 
148,6 millones de dólares.

Así lo reveló la Oficina de Pla-
neación y Estudios Económicos 
de la Federación Colombiana de 
Ganaderos (Fedegán) con base en 
las cifras del DANE, que indicó 
además que es el indicador más 
alto de los últimos cuatro años 
ya que en enero-agosto de 2020 
las toneladas de carne llevadas al 
exterior sumaron 18.763 tonela-
das (USD 67,7 millones); en el 
mismo lapso de 2019 llegaron a 
13.006 toneladas (USD 48,3 mi-
llones); y en 2018 fueron 13.779 
toneladas (USD 55,8 millones).

De acuerdo con José Félix La-
faurie Rivera, presidente ejecutivo 
de Fedegán, los meses con ma-
yores exportaciones durante este 
año han sido febrero (5269 t y 
USD 20,5 millones), marzo (5115 
t y USD 20,4 millones) y agosto 
(6115 toneladas por USD 28,6 
millones).

Chile sigue liderando el 
escalafón

El dirigente gremial destacó que 

el ranking de países que más han 
comprado carne de res 100 % co-
lombiana, en lo que va corrido de 
2021, lo continúa liderando Chile 
cuyo mercado se reabrió reciente-
mente. Han sido 5501 toneladas 
llevadas a esa nación por un valor 
de 30 millones de dólares.

“Rusia ocupa el segundo lu-
gar con 6734 toneladas (más que 
Chile, pero con menor valor) y 
USD 25,9 millones. Egipto es ter-
cero con 5811 toneladas (USD 
20,7 millones). Sin embargo, el 
listado de naciones que compran 

nuestra carne de res cada día cre-
ce por la confianza que tienen en 
la calidad y forma de producción”, 
añadió.

El presidente ejecutivo de 
Fedegán recordó que otros paí-
ses que compran carne de res co-
lombiana son Hong Kong, 3980 
toneladas (USD 18,1 millones); 
Líbano, 3903 t (USD 17,6 millo-
nes); Jordania, 2708 t (USD 10,9 
millones); Arabia Saudita, 2325 t 
(USD 9,2 millones); y Libia, 2190 
t (USD 8,2 millones), entre otros.

“Las cifras de ventas internacio-

nales de animales vivos y carne 
muestran que Colombia sigue en 
la dirección que habíamos pre-
visto desde el año pasado. Ya lle-
vamos una factura de casi 250 
millones de dólares. Muy segura-
mente alcanzaremos la meta que 
hace unos meses veíamos distan-
te de llegar, al 31 de diciembre, a 
USD 400 millones. Los ganaderos 
hemos visto cómo el precio in-
terno del ganado se ha sostenido 
y eso ha garantizado un ingreso 
suficiente para atender sus nece-
sidades”, agregó.

Exportaciones de 
animales vivos

En cuanto a las exportaciones 
de animales vivos, éstas han to-
talizado, de enero a agosto de este 
año, 156.501 cabezas por 91,4 
millones de dólares. Aunque son 
menores en cantidad con respecto 
al mismo periodo de 2020, son 
superiores en valor.

El año pasado, en igual lapso, 
se llevaron 173.762 animales por 
un valor de USD 91,3 millones y 
en 2019 fueron 28.293 cabezas 
(USD 21 millones).

Los países que más han com-
prado animales vivos desde Co-
lombia son Egipto, 81.401 cabe-
zas (USD 41,6 millones); Irak, 
44.254 semovientes (USD 28,7 
millones); Jordania, 27.416 novi-
llos (USD 18,4 millones); y Líba-
no, 3430 animales por USD 2,8 
millones.

Los cortes de carne de res co-
lombiana apetecidos por los 
mercados internacionales son 
los cuartos delanteros congela-
dos (12.812 toneladas por USD 
49,9 millones), cuartos traseros 
refrigerados (5806 toneladas por 
USD 29,6 millones), cuartos de-
lanteros refrigerados (6008 t por 
USD 27,6 millones), cuartos tra-
seros congelados (2635 t, USD 
11,7 millones); cortes finos de 
carne de animales de la especie 
bovina, fresca o refrigerada, des-
huesada (1663 t, USD 9,4 millo-
nes) y carne picada (3177 t, USD 
8,3 millones), entre otros.

El dirigente gremial destacó que el ranking de países que más han comprado carne de res 100 % colombiana, en lo que va 
corrido de 2021, lo continúa liderando Chile cuyo mercado se reabrió recientemente.

Durante el periodo enero-agosto de 2021, el comercio internacional de carne de 
origen Colombia superó las cifras de todo el 2020 en toneladas y valor.
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Panorama

n En 9 municipios continúan con casos activos, 3 municipios suman los contagios según reporte.

El Huila reportó 4 casos 
nuevos de Covid-19 
DIARIO DEL HUILA, PANORA-
MA

La Sala de Análisis del Ries-
go para la vigilancia epide-
miológica del evento Co-

vid19 reportó 4 contagios nuevos 
en 3 municipios distribuidos así: 
2 casos en Neiva, 1 en Pitalito y 
1 en Tarqui.

El porcentaje de ocupación de 
Unidad de Cuidados Intensivos 
en el departamento culminó la 
jornada en 47% y en la ciudad 
de Neiva en 64%; se encuentran 
en atención hospitalaria 5 pa-
cientes, 4 en unidad de cuidados 
intensivos y 1 en sala general.

De acuerdo con el reporte 58 
personas diagnosticadas con el 
virus se encuentran con aten-
ción asistida en casa, 63 casos 
se reportan como activos, el de-
partamento llega a 88.444 casos 
confirmados, así mismo se han  
recuperado 84.913 personas.

No se notifican casos de falle-
cimiento, el indicador de morta-
lidad evidencia que 3.143 perso-
nas han fallecido en el Huila por 
causa del virus.

Panorama nacional
El Ministerio de Salud y Pro-

tección Social reportó este lu-
nes 1 de noviembre, 1.590 casos 
nuevos de covid-19 en Colom-
bia. En las últimas 24 horas se 
procesaron 36.254 pruebas de 
las cuales 24.444 son PCR y 
11.810 de antígenos.

El informe también señala 
que 30 colombianos fallecie-
ron a causa de la enfermedad 
en las últimas 24 horas. De esta 
manera, el país llega a un to-
tal de 127.311 decesos a causa 
del virus desde el inicio de la 
pandemia.

Al conglomerar todas las 
cifras, Colombia llegó a 
5.003.977 contagiados, de los 
cuales 12.664 son casos acti-
vos y 4.847.217 corresponden a 
casos positivos que ya lograron 
superar la enfermedad.

En cuanto a las regiones con 
más casos reportados, Antio-
quia lidera con 329 contagia-
dos, seguido de Norte de San-
tander con 197 y en tercer 
lugar Bogotá con 136.

Hay 403 conglomerados en el 
país. Los territorios son: Amazo-
nas, Antioquia (Ituango), Arauca, 
Atlántico, Barranquilla, Bogotá, 
Boyacá, Bolívar, Buenaventu-
ra, Caldas, Caquetá, Cartagena, 
Casanare, Cauca, Cesar, Chocó, 
Córdoba, Cundinamarca, Hui-
la, La Guajira, Magdalena, Meta, 

Nariño, Norte de Santander, Pu-
tumayo, Quindío, Risaralda, San 
Andrés, Santa Marta, Santander, 
Sucre, Tolima, Valle, Vaupés, Vi-
chada, Guaviare y Guainía.

Así va la vacunación en el 
país

El más reciente reporte del Mi-
nisterio de Salud también seña-
la que hasta las 11:59 p. m. del 
30 de octubre ya se habían apli-
cado en Colombia un total de 
47.286.478 dosis de la vacuna 
contra el covid-19.

Según el mismo informe, la 
cantidad de colombianos total-
mente vacunados, es decir, aque-
llos que ya recibieron las dos 
dosis del biológico, asciende en 
este momento a 17.198.960 per-
sonas, mientras que 4.157.271 
personas se han inmunizado con 
monodosis. Igualmente, se han 
aplicado 236.933 terceras inyec-
ciones, a manera de refuerzo.

De igual manera, se detectó 
una leve baja en el ritmo de va-
cunación, donde para el día se 
aplicaron un total de 159.306 

dosis, de las cuales 76.249 co-
rresponden a la segunda inyec-
ción mientras que otras 18.062 
fueron monodosis.

Alerta en Nariño por 
aparición de la variante 
delta del covid-19

En últimas horas, el goberna-
dor de Nariño, Jhon Rojas Ca-
brera, confirmó el primer caso 
positivo del linaje Delta en esta 
región del sur colombiano.

Rojas Cabrera entregó la no-

ticia luego de presentar el ba-
lance de vacunación en Nariño 
a corte del 31 de octubre, por lo 
cual solicitó a la ciudadanía asis-
tir masivamente a los puestos de 
inmunización instalados en los 
64 municipios del departamento.

En declaraciones para Blu Ra-
dio, el gobernador solicitó a las 
autoridades de salud reforzar las 
medidas y acelerar los procesos 
de vacunación en el departamen-
to, además de no bajar la aten-
ción en cuanto a las medidas de 
bioseguridad por parte de la ciu-
dadanía:

“Hay que dar la noticia por-
que no podemos callar. Es un 
hecho que la variante Delta está 
circulando en una población de 
la región, por eso más que nun-
ca debemos mantener el uso de 
tapabocas, respetar y acatar los 
protocolos de distanciamiento y 
acudir a la vacunación. Eso es lo 
más importante”.

En cuanto al balance de inmu-
nizantes aplicados en Nariño, el 
funcionario subrayó que son un 
millón cuatro mil biológicos 
en primera y segunda dosis así 
como, destacó, que el ministerio 
de Salud prometió una pronta 
entrega de más biológicos para 
contrarrestar el avance del virus.

Además, el gobernador indi-
có que espera que, por el sur-
gimiento del linaje en el depar-
tamento, Ecuador mantenga el 
cierre de las fronteras con Co-
lombia, ampliada por 19 meses 
hasta la fecha.

“Se espera que antes de termi-
nar el presente año haya un trán-
sito libre entre colombianos y 
ecuatorianos por el puente in-
ternacional de Rumichaca en el 
sur de Nariño”, aseguró el funcio-
nario en declaraciones recogidas 
por Blu Radio.

Junto con la alerta, el goberna-
dor informó del inicio del cerco 
epidemiológico en el municipio 
en donde se presentó la apari-
ción del linaje Delta, cuya propa-
gación es más rápida que la cepa 
del Covid-19.

El porcentaje de ocupación de Unidad de Cuidados Intensivos en el departamento culminó la jornada en 47% y en la ciudad 
de Neiva en 64%.

De acuerdo con el reporte 58 personas diagnosticadas con el virus se encuentran con atención asistida en casa.

En 9 municipios continúan con casos 
activos, 3 municipios suman los 
contagios según reporte.
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Informe

Esta ini-
ciativa no 
establece 
una tarifa 

única, sino 
que insta 
a que las 

entidades 
mencio-

nadas pre-
viamente 
desarro-
llen una 
fórmula 
tarifaria, 
que ade-

más de los 
aspectos 

técnicos y 
financieros 

propios 
de cada 

proyecto, 
tenga en 

cuenta 
como 

variables, 
el estado 
y el uso 

efectivo de 
la infraes-
tructura.

n Los peajes pesan el 12% del total de los costos operativos del sector del transporte. Se escuchan voces a favor y 
en contra del proyecto. Proponen avanzar en la instalación del sistema de peajes electrónicos en todo el territorio 
nacional, distancia mínima entre cada estación de peaje 150 kilómetros, y el ajuste de las tarifas la variación en el 
Índice de Precios al Consumidor (IPC).

Distancias mínimas y cobros 
justos propone ley de peajes

DIARIO DEL HUILA, INFORME
Por: Rolando Monje Gómez

La infraestructura de trans-
porte es uno de los aspec-
tos que más influyen en la 

calidad de vida de las personas, 
de un lado, permite que los ha-
bitantes del territorio se puedan 
desplazar en vías adecuadas y 
de calidad; y de otro, posibilita 
que los productos nacionales e 
importados puedan llegar a los 
hogares, y que los bienes pro-
ducidos en el país puedan llegar 
a otros destinos, de forma que 
también es un elemento clave 
del desarrollo económico.

En el Congreso de la Repúbli-
ca avanza el trámite de un pro-
yecto de ley que busca reestruc-
turar la política de los peajes en 
la infraestructura del transporte 
y ya superó el primer debate en 
la Cámara de Representantes. 
La iniciativa ha generado incer-
tidumbre entre los transporta-
dores.

Ante los representantes a la 

Cámara, el gremio representa-
do por la Federación Colombia-
na de Transportadores de Carga 
por Carretera (Colfecar), plan-
teó sus consideraciones sobre el 
Proyecto de Ley 602 de 2021, 
“por medio del cual se modifi-
can la Ley 105 de 1993 y la ley 
1508 de 2012 y se reestructura 
la política de los peajes en la 
infraestructura de transporte”.

Este proyecto de ley de confor-
midad con el texto radicado tie-
ne por objeto crear “lineamien-
tos para la fijación de tarifas, 
incrementos anuales y distan-
cias mínimas correspondientes 
a los peajes en la infraestructura 
de transporte a cargo de la Na-
ción y de las entidades territo-
riales”, al modificar la Ley 105 
de 1993, la Ley 1508 de 2021.

Para la agremiación, que re-
úne a las principales empresas 
de transporte terrestre de car-
ga, paquetería y mensajería del 
país, este proyecto es estratégico, 
al igual que para el sector del 

que permita articular a todos 
los actores que tienen la po-
testad para firmar concesiones 
(ANI, Invías, gobernaciones y 
alcaldías), y que brinde seguri-
dad jurídica y económica a los 
transportadores del país, al ser 
los mayores contribuyentes.

Según representantes del gre-
mio, este proyecto de ley puede 
ser la oportunidad para resolver 
las problemáticas que a la fecha 
aquejan al sector transportador, 
tales como la existencia de tres 
peajes en tramos inferiores a 
100 kilómetros. Se cuestionó, 
igualmente, la instalación de 
nuevas casetas de peaje cuando 
las obras ni siquiera han inicia-
do o terminado, o que se cobren 
tarifas plenas por vías que se 
encuentran en mal estado, ya 
que la calidad de la infraestruc-
tura vial no se compadece con 
el costo asumido por el trans-
portador, puesto que en estos 
casos ellos resultan asumiendo 
un doble costo por concepto del 

transporte terrestre y almacenamiento, que re-
presenta el 4% del PIB colombiano y genera 1,4 
millones de empleos directos e indirectos.

Los peajes pesan el 12% del total de los cos-
tos operativos del sector, que históricamente ha 
sido el mecanismo más común al que acude el 
Estado para financiar los proyectos de infraes-
tructura. En el país hay 166 estaciones a cargo 
del Invías, la ANI, departamentos y municipios. 
Es importante lograr un sistema único de pago 
y garantizar la interoperabilidad entre todas 
estaciones de peaje sin importar la entidad a 
cargo o la concesión.

La iniciativa contempla, entre otros puntos, eli-
minar los peajes que se encuentran situados den-
tro de los municipios o aquellos que se encuen-
tran en vías de acceso a aeropuertos.

El proyecto de ley plantea una distancia mínima 
lineal entre peajes de 150 kilómetros, contados a 
partir del último cobro efectuado en carreteras 
nacionales, algo que está implementado en dife-
rentes países donde la distancia mínima llega a 
los 200 kilómetros para evitar abusos.

El gremio transportador celebra la iniciativa 
que hace tránsito en el Congreso, y que a través 
de ella se pretenda regular aspectos transversales 
a los peajes, puesto que es necesaria una políti-
ca pública con visión nacional en esta materia, 

La iniciativa contempla, entre otros puntos, eliminar los peajes que se encuentran situados dentro de los municipios o aquellos que se encuentran en vías de acceso a aeropuertos.



ta los “criterios socioeconómicos” de las perso-
nas a la hora de cobrar peajes, es decir, que cada 
persona pague según lo que tiene, aunque no 
hay detalles de cómo se aplicaría esta medida.

Otras propuestas que se han planteado están 
las de centralizar las actividades referentes a la 
planeación y ejecución de la política de peajes en 
la UPIT (Unidad de Planeación de Infraestructu-
ra de Transporte), que el uso de la vía durante la 
jornada nocturna también sea un criterio para la 
fijación de las tarifas diferenciales y de esta mane-
ra se otorgue un descuento para quienes transiten 
desde las 6 de la tarde hasta las 6 de la mañana, 
que para la determinación del valor de la tarifa 
del peaje, además del criterio de equidad fiscal, 
se contemple el nivel de servicio y la calidad de 
la vía, es decir que las tarifas sean directamente 
proporcionales al estado de la vía y que los gre-
mios como usuarios de la infraestructura sean los 
veedores de estos procesos desde el diseño de los 
pliegos de licitación.

Colfecar insiste igualmente en la gran necesidad 
de avanzar en la instalación del sistema de peajes 
electrónicos en todo el territorio nacional, pues-
to que el uso de efectivo incrementa el riesgo de 
atraco a los conductores y genera grandes cuellos 
de botella en las vías, lo cual afecta la productivi-
dad y la competitividad. “Es importante lograr un 
sistema único de pago y garantizar la interopera-
bilidad entre las 166 estaciones de peaje, sin im-
portar la entidad a cargo o la concesión”, resaltó.

Efectos del paro
Vale decir que la reestructuración a la política 

de peajes fue una de las peticiones más recurren-
tes en las audiencias públicas adelantadas por la 
Cámara de Representantes durante la segunda 
semana de mayo de 2021, en el marco de la crisis 
nacional, con el propósito de escuchar al Comité 
del Paro, los gremios, las autoridades regionales 
y a la ciudadanía.

Así que, atendiendo a las fundadas críticas de 
los colombianos de todas las vertientes políticas 
y sectores económicos, esta iniciativa busca ofre-
cer soluciones a los aspectos más críticos, en un 
escenario de pandemia y buscando la reactivación 
económica.
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peaje y por el mayor consumo 
de llantas, repuestos, desgaste 
del vehículo, combustible, en-
tre otros.

Colfecar estima que los in-
crementos anuales de algunos 
peajes iniciando este año estu-
vieron muy por encima de la 
inflación (7,8% - 100%) cuan-
do esta fue del 1,61% para el 
2020. Esta situación generó 
protestas a principios de este 
año en distintas zonas del 
país: Cundinamarca, Boyacá, 
Tolima, Santander, Antioquia, 
Meta, Atlántico y Bolívar.

Otro caso son los peajes urba-
nos de Cartagena, los cuales se 
han pagado por más de 2 dé-
cadas y a pesar del pronuncia-
miento de la Contraloría Ge-
neral de la Nación, sobre que 
la concesión ya había recupe-
rado la tasa interna de retorno 
en el 2015 y que no se debían 
seguir pagando, en 2021 aún se 
seguían cobrando a los ciuda-
danos.

Voces encontradas
Sin embargo, también se 

han escuchado voces en con-
tra de la iniciativa que consi-
deran que ésta es ilegal y no-
civa para el desarrollo vial del 
país, pero además terminaría 
siendo contraproducente para 
el bolsillo de los ciudadanos y 
desfinanciaría todas las obras 
ya contratadas, es un proyec-
to que pretende cambiar unos 
negocios que estaban vigentes. 
Acabando los peajes cercanos 
a los aeropuertos como el de 
Palonegro, en Lebrija, se deja 
sin financiación proyectos de 
la Concesión de la ZMB”, acotó 

el expresidente de la SSI.
Así mismo, consideran que 

delimitar la ubicación a más 
de 150 kilómetros lineales de 
distancia entre cada caseta de 
cobro, terminaría aumenta-
do la tarifa de los peajes por-
que cada uno de esos proyec-
tos tiene un cálculo financiero 
de cuántos peajes necesita, a 
cuánto los peajes para que el 
negocio dé y las grandes in-
versiones que se realizan para 
construir carreteras se recupe-
ren. Si se pone a 150 kilóme-
tros podría duplicar e inclu-
so más la tarifa porque le está 
quitando una gran cantidad de 
tráfico por la caseta de cobro.

Esto haciendo alusión a al-
gunos elementos del proyecto 
de ley como lo propuesto en el 
Artículo 2, en el que establece 
como distancia mínima entre 
cada estación de peaje 150 ki-
lómetros, y el Artículo 3 literal 
f, que establecería como criterio 
para el ajuste de las tarifas la va-
riación en el Índice de Precios al 
Consumidor (IPC).

Los impactos
En Planeación Nacional se 

encontró que no se estaría te-
niendo en cuenta los impactos 
socioeconómicos de los cobros 
de peajes en algunos sectores 
de la población, lo que ha ge-
nerado su rechazo, donde la 
estructura tarifaria de los pea-
jes no necesariamente se ajusta 
a la capacidad de pago de las 
personas del área de influencia 
del proyecto, generando resis-
tencia y oposición de la comu-
nidad, por lo que una de las 
soluciones sería tener en cuen-

El proyecto busca la articula-
ción institucional a nivel nacio-
nal por lo que las entidades lla-
madas a construir la política en 
materia de peajes serán el Mi-
nisterio de Transporte y el De-
partamento Nacional de Planea-
ción – DNP, debido a que son 
las entidades técnicas especiali-
zadas en el sector de transporte 
y el diseño de políticas públicas, 
respectivamente.

Es oportuno aclarar que esta 
iniciativa no establece una tarifa 
única, sino que insta a que las 
entidades mencionadas previa-
mente desarrollen una fórmu-
la tarifaria, que además de los 
aspectos técnicos y financieros 
propios de cada proyecto, tenga 
en cuenta como variables, el es-
tado y el uso efectivo de la in-
fraestructura.

También se plantea que el in-
cremento anual de las tarifas 
nunca supere el IPC decretado el 
año anterior por el DANE, ya que 
aumentos superiores a este índice 
afectan considerablemente la ca-
pacidad económica y adquisitiva 
de los usuarios de las vías, incre-
menta los precios de los produc-
tos de consumo de los hogares, y 
a un nivel agregado, perjudica la 
competitividad del país.

Asimismo, buscando garanti-
zar el buen estado de las carre-
teras y con el propósito de no 
afectar excesivamente a quienes 
transitan diariamente por estas, 
una medida idónea, moderada y 
necesaria es la reducción de las 
tarifas de los peajes a los costos 
de rehabilitación y reparación 
de la vía, una vez se revierta la 
infraestructura a la Nación o a 
las entidades territoriales.

Los incrementos anuales de algunos peajes iniciando este año estuvieron muy por encima de la inflación (7,8% - 100%) cuando esta fue del 1,61% para el 2020.



a los consejos municipales con 
sus alcaldes como presidentes y 
responsables de la Gestión del 
Riesgo de Desastres para que es-
timen los preparativos conve-
nientes, “que los planes de con-
tingencia estén activos que le 
demos mucha información a la 
comunidad y que estemos aten-
tos haciendo monitoreo cons-
tante de las zonas que pueden 
presentar dificultades”.

Y es que el Huila cuenta con 
37 consejos municipales, uno 
por cada municipio, que presi-
den de acuerdo a la ley los al-
caldes como responsables pri-
marios de cada jurisdicción. Los 
cuales desarrollan procesos de 
conocer el riesgo que existe en 
la zona determinada, para eje-
cutar acciones y mitigar futuras 
afectaciones.

“Tenemos que intervenir ese 
riesgo, para poder mitigar o evi-
tar que se produzca y también 
nos tenemos que preparar para 
la atención de un evento de una 
emergencia. Recordemos que 
cada municipio es autónomo y 
tiene la responsabilidad el alcal-
de de la implementación de los 
procesos de la gestión del ries-
go”, dijo la funcionaria.

“Si nos preguntan si el Hui-

Meteorología y Estudios Ambientales (IDEAM), 
y la Oficina de Riesgo, en la región se ha venido 
incrementando el porcentaje de probabilidad de 
que se desarrolle el fenómeno de la niña.

“En este momento tenemos que informar que 
la probabilidad de un fenómeno de la niña se ha 
incrementado y en este momento tenemos una 
probabilidad del 87% y el 93% de que se desa-
rrolle este fenómeno”, indicó Isabel Ávila.

Ante esta situación hizo un llamado de atención 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Brayan Smith Sánchez

La temporada de lluvias se 
tiene previsto que conti-
nuará hasta el mes de di-

ciembre; en octubre se presen-
ciaron grandes precipitaciones en 
todos los municipios del departa-
mento del Huila más en unos que 
en otros, ocasionando esto afecta-
ciones de vías, caídas de árboles, 
daños en viviendas, etc.

Según el reporte preliminar 
de emergencias dentro de la 
segunda temporada de lluvias 
suministrado por la Oficina de 
Gestión de Riesgo, los munici-
pios que registraron afectacio-
nes fueron Santa María, San 
Agustín, Pitalito, Palermo, La 
Argentina, La Plata y Neiva, ya 
que presentaron crecientes sú-
bitas, vendavales, represamien-
tos e inundaciones, ocasionando 
daños y con ello afectando la 
calidad de vida de los habitan-
tes aledaños con estos incon-
venientes.

“La temporada de lluvias en 
el departamento del Huila to-
mando como fecha de inicio 
el 15 de septiembre, ha dejado 
siete municipios con afectacio-
nes. Son municipios que refie-
ren afectación, afortunadamente 
no tenemos que dar la noticia 
de pérdida de vida ni daños de 
la integridad física de ningún 
Huilense”, sostuvo la coordina-
dora de la Oficina para la Ges-
tión del Riesgo de Desastres del 
Huila, Isabel Hernández Ávila.

Asimismo, el informe puntua-
lizó que en total se han presen-
tado 11 eventos o emergencias a 
nivel regional, perjudicando 25 
familias para un total de 130 per-
sonas, añade la funcionaria pú-
blica que 11 viviendas se han re-
portado a la oficina de Gestión 
de Riesgo, en temas de infraes-
tructura vial se notificaron 5 vías 
afectadas, por otro lado, un puen-
te vehicular afectado, dos puen-
tes peatonales, acueducto y una 
institución educativa.

“Es importante informar que 
los eventos recurrentes que han 
afectado estos municipios son 
por crecientes súbitas de ríos 
y quebradas, igualmente se ha 
presentado vendavales, pro-
blemas de inundación por In-

suficiencia de alcantarillado y 
deslizamiento de tierra. Conti-
nuamos en esta temporada de 
lluvias, la última para el año 
2021”, añadió Isabel Hernán-
dez Ávila.

Fenómeno de la niña
Con relación a este tema, se-

gún el Instituto de Hidrología, 
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“Hay una probabilidad del 
87% y 93% que se desarrolle el 
fenómeno de la niña”

n Según el IDEAM, existe una probabilidad entre el 87% y el 93% de que se desarrolle el fenómeno de la niña en 
la región, asimismo, en el mes de octubre siete municipios registraron afectaciones por las precipitaciones en el 
Huila. Autoridades competentes llaman a determinar y evaluar medidas de prevención y conocer rutas de emer-
gencia.

“Tenemos una probabilidad del 87% y el 93% de que se desarrolle este fenómeno”, indicó Isabel Ávila.

Se han presentado en el mes de octubre crecientes en diferentes afluentes.   



cantarillas para evitar inundaciones en las vivien-
das, ante posibles vendavales revisar y asegurar 
muy bien el techo, tejas y láminas y en general 
objetos que puedan ser arrastrados por la fuerza 
de los vientos.

Por último, indican que, si se observan repre-
samientos evacuar e informar a los organismos 
de socorro, considerar que la presencia de lluvias 
fuertes propicia los deslizamientos de tierra y rea-
lizar el mantenimiento de las vías principales y 
caminos veredales en cuanto a desagües y cana-
lización de aguas lluvias para evitar el deterioro 
y colapso de las mismas.
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la está preparado para afrontar 
una situación de emergencia 
pues yo diría que tenemos la 
institucionalidad lista y prepa-
rada, tenemos los organismos 
de socorro y de operativos arti-
culados para poder atender una 
situación de emergencia, depen-
de también de la situación”, ma-
nifestó Isabel Hernández.

Añadió que los municipios 
deben atender con los equipos 
humanos y técnicos propios, y 
si estos no logran atender en 
su totalidad la emergencia, se 
activa el sistema de emergen-
cia en el orden departamen-
tal y si en caso de que este no 
pueda contener la situación 
se acude al Gobierno Nacio-
nal. Esa y otras acciones son 
las rutas de emergencia que 
se tienen en el Huila, frente a 
una situación llámese ola in-
vernal, derrumbes, temblores 
y demás.

“De esta forma la comunidad 
huilense tiene que estar tran-
quila, porque tenemos un sis-
tema y entre todos podemos 
dar solución a las situaciones 
de emergencia y desastre que 
se presentan en el departamen-
to del Huila”, indicó.

El IDEAM
“Con base en la reducción 

de escala dinámico-estadís-
tica que realiza el IDEAM 
tomando como variable ex-
plicativa (o potenciales pre-
dictores) datos de lluvia y 
temperatura superficial del 
mar del conjunto de mode-
los globales que hacen parte 
del ensamble norteamerica-
no denominado NMME (de 
la NOAA) junto con la tem-
peratura superficial del mar 
observada del ERSSTv5 y, 
como variable a explicar (o 
predictando) datos de preci-
pitación de la fuente CHIRPS 
en alta resolución (aproxima-
damente de 5kmX5km)”, dijo 

la entidad.
Según lo emitido por esta en-

tidad, en la Región Andina este 
mes de noviembre se estima que 
el aumento de las lluvias este en 
un 40% y 50% con respecto a 
los promedios climatológicos en 
sectores de Norte de Santander, 
altiplano cundiboyacense, Cal-
das y norte-centro del Huila. In-
crementos de lluvia entre 20% y 
50% son pronosticados en An-
tioquia, Quindío, Risaralda, To-
lima y oriente de Valle, Cauca y 
Nariño. Para el resto de la región 
se prevén valores cercanos a los 
promedios históricos.

Asimismo, en el mes de di-
ciembre del presente año se es-
peran incrementos entre el 20% 
y 30% con respecto a la clima-
tología de referencia 1981-2010 
en el centro oeste de Santander, 
sectores de Antioquia, altiplano 
Cundiboyacense, centro-norte 
del Tolima y Caldas. Para el res-
to de la región se estiman pre-
cipitaciones cercanas a los pro-
medios históricos

Por otra parte, para el mes de 
enero se prevén registros entre 
50% y 60% por encima de la 
climatología de referencia en el 
oriente de Santander y centro-
oriente de Antioquia. Aumen-
tos entre 40% y 50% en Norte 
de Santander, sobre el resto de 
Santander y Antioquia, amplios 
sectores de Boyacá, Cundina-
marca, Tolima, Quindío, Caldas 
y Huila.

Para el trimestre comprendido 
entre noviembre de 2021 y ene-
ro de 2022, el IDEAM sostiene 
que la pluma de modelos prevé 
que la condición La Niña tendrá 
una probabilidad de ocurrencia 
del 79%, la Neutral del 21% y 
El Niño del 0%; mientras que, 
los valores que emite el consen-
so oficial de IRI son del 92%, 
8% y 0% respectivamente.

Recomendaciones
Cabe mencionar que, para esta 

temporada de lluvias, entidades 
competentes han generado al-
gunas recomendaciones, entre 
ellas, conocer el plan de contin-
gencia y protocolos de respuesta 
a emergencia establecidos por el 
Consejo Municipal para la Ges-
tión de Riesgo de Desastre.

Igualmente, identificar un lu-
gar seguro hacia donde evacuar 
y en el cual puedan alojarse 
en caso de inundación, revisar, 
limpiar los techos, canales y al-

Se han notificado 5 vías afectadas. Autoridades competentes, invitan a identificar y determinar los lugares seguros.

Daño en una casa, ubicada en el municipio de Santa Maria. 



finan esa situación y se hagan los arreglos. 
Vemos con preocupación bien difícil que 
se pueda cumplir el objetivo. Quiera Dios 
que lo logren, pero lo veo bien complica-
do”, añadió Jorge Celis, padre de familia. 

La presidenta de la veeduría, Ligia Ro-
jas, además presidenta de la JAL del Oasis 
Tercera Etapa, igual se mostró preocupada 
porque de lo informado hace cerca de dos 
meses, cuando se adelantó la reunión de la 

veeduría en las instalaciones de la Institu-
ción Educativa, siguen vigentes los mismos 
los problemas que arrastra la construcción 
de la institución desde el propio día de su 
inauguración en enero de 2018.

En torno al presente de la obra indicó 
que lo último que pudo conocer de prime-
ra mano fue la socialización de las obras de 
adecuación del parqueadero y los arreglos 
de las bombas y los salones que se tenían 

que reparar. 
“Hemos estado haciendo seguimiento a la 

contratación y al comienzo de los trabajos, 
pero la verdad es que no han comenzado”, 
manifestó.

Sobre los reclamos a los contratistas re-
iteró que tiene que ser Findeter la que 
haga cumplir las pólizas, pero existen adi-
cional las demandas que están en trámite, 
que también retardan y traumatizan el co-
mienzo culminación de las obras. 

En su momento en la reunión de la vee-
duría de la que fue testigo Diario del Huila 
se informó que se hicieron los contactos 

DIARIO DEL HUILA, COMUNIDAD 
Por: Hernán Guillermo Galindo M

Desesperados se encuentran los pa-
dres de familia de cerca de 1.800 
estudiantes que reciben sus clases 

en el Mega Colegio Rodrigo Lara Bonilla 
de la comuna seis de la ciudad de Nei-
va porque no ven que haya soluciones o 
por lo menos se planteen salidas a los 
problemas que impidieron el retorno a 
la presencialidad en el final del periodo 
académico de este 2021.

Alumnos, profesores y padres de fa-
milia están preocupados porque no ven 
soluciones a la normalidad en clases en 
el nuevo año. Piden prontas respuestas 
para no acudir a las vías de hecho. 

Y es que con resignación ante la can-
tidad de inconvenientes aceptaron que 
los estudiantes recibieran las clases de 
manera virtual. 

En la más reciente visita de Diario del 
Huila encontramos lo concerniente a las 
obras del muro y el encerramiento que 
estaban culminándose a principios de 
septiembre en una reunión a la que nos 
invitó gentilmente la veeduría y la rec-
tora de la Institución Educativa. 

Los problemas sin solución
En la propia reunión se conoció que el 

colapso del sistema hidráulico y de las 
bombas que llevaban agua a los pisos 
superiores obligó a que los cerca de 800 
alumnos que habían regresado a la pre-
sencialidad dentro del esquema de al-
ternancia planteado para retornar a la 
normalidad paulatinamente. 

Arsenio Castro, edil de la comuna seis e 
integrante de la veeduría contó que salie-
ron decepcionados de una reunión que se 
llevó a cabo a instancias de la secretaría 
de Educación con contratistas y Findeter 
para conocer los avances de las obras del 
parqueadero y de los salones del segundo 
y tercer piso de la Institución Educativa 
Rodrigo Lara Bonilla que atiende a buena 
parte de los estudiantes de la zona sur de 
la capital del Huila.

El edil indicó: “Nos reunimos para rei-
terar la preocupación que existe sobre los 
trabajos y cuál es la solución a mediano 

plazo. Pero nos encontramos que la res-
puesta es negativa y que como siempre se 
ha dicho que toca esperar que sea Findeter 
que defina la situación. Lo cierto es que no 
se ha hecho nada y si en este mes no se 
toman decisiones va a ser muy difícil que 
se cumpla con los propósitos porque los 
tiempos de contratación y ejecución no 
alcanzaría”, indicó

“Ya no queda sino este mes para que de-
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la presen-

cialidad en 
el inicio del 
año lectivo 

2022

n Alumnos, profesores y padres de familia reclaman que no ven soluciones que permitan la 
normalidad en clases en 2022. Piden prontas respuestas para no acudir a las vías de hecho. 

Crece descontento por demora en obras 
que garanticen la presencialidad en 
institución Rodrigo Lara 

con la Secretaría de Educación para atender este 
problema y buscar la solución lo más rápido po-
sible, relacionado con el cuarto de máquinas y las 
bombas de succión.

“Ayer hablé con el secretario de Educación y 
me dijo que esto lo tienen en prioridad para que 
los niños puedan retornar a la presencialidad lo 
más pronto posible”, informó a los asistentes al 
encuentro.

Llegaron 800 alumnos, pero a raíz de que no ha-
bía agua se suspendió nuevamente la presenciali-
dad, fue la información entonces a este medio de 
comunicación.

“Pero créame que de acuerdo a los contactos y 
respuestas de la administración los $70 millones 
están en camino y se podrá solucionar el daño 
y, lo más importante, los niños retornarán a las 
aulas”, concluyó.

Paro para presionar salidas
Finalmente, Arsenio Castro indicó que él será uno 

de los primeros en empuñar la bandera y acudir a 
las vías de hecho para que les pongan cuidado. 

“Si toca nos vamos a la calle y taponamos las vías 
de ingreso a Neiva para que nos presten atención y 
haya soluciones. No soy persona de esas actitudes, 
la verdad no sé ni cómo se organiza una protesta de 
esas, pero si nos toca lo hacemos”, agrega. 

Existe la necesidad que los 1800 alumnos de ese 
colegio el año entrante regresen a clases de manera 
presencial, concluyeron los quejosos. 

En conclusión, hasta la fecha es poco probable que 
los alumnos del Rodrigo Lara puedan retornar a la 
presencialidad en el inicio del año lectivo 2022, el 
balón y la solución están en manos de la Findeter, 
que es la que define y asigna los contratos y debe 
ser así mismo la que haga el seguimiento y haga 
cumplir con lo contratado. 

Consulta a la administración
Diario del Huila consultó al secretario de Edu-

cación Giovanni Córdoba para saber en qué mar-
chan los contactos con la Findeter y qué acciones 
puede emprender la secretaría a su cargo para 
lograr una respuesta y solución definitiva que 
permita el retorno de los estudiantes del Mega 
Colegio del Sur de Neiva a la presencialidad en 
febrero del próximo año 

El funcionario mostró la mejor voluntad, pero 
la coincidencia de una nueva jornada de Alcalde 
en Casa, le impidió contestar de manera oportuna 
hasta el cierre de esta edición. En los próximos días 
Diario del Huila, se propone conocer en detalle no 
solo las obras para la presencialidad en el Rodrigo 
Lara Bonilla sino en todas las instituciones de la 
ciudad de Neiva. 

Comunidad del Rodrigo Lara Bonilla sigue preocupada Las instalaciones son de las mejor proyectadas pero los inconvenientes se han presentado desde su inauguración El muro colapsado en el sector sur ha sido una de las obras recuperadas

Corredores amplios se ven al ingresar a la Institución Rodrigo Lara Bonilla Uno de los trabajos más esperado fue el de la recuperación de la base del muro que había colapsado. Zona interna del colegio con amplios corredores
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Cultura

n El V Congreso de Historia, IV Simposio de Historia del Surcolombiano y la mesa de trabajo en honor a José Eustasio Rivera, 
dio por terminado su jornada con la participación de ponentes internacionales que exaltaron la labor que se viene desarro-
llando para dejar una articulación de la historia del Huila en manos de las generaciones venideras.

Finalizó exitosamente el V Congreso 
Departamental de Historia 

DIARIO DEL HUILA, CULTURA

Después de tres días de jor-
nadas académicas donde 
se presentaron cerca de 

30 ponencias en las cuatro mesas 
instaladas para ello, la Academia 
Huilense de Historia dio por ter-
minado el V Congreso Departa-
mental de Historia, IV Simposio 
de Historia del Surcolombiano y 
la Mesa de Trabajo en honor a 
José Eustasio Rivera; cabe desta-
car que los miembros de la Aca-
demia y en especial los coordina-
dores del Congreso convocaron a 
la realización de este certamen de 
estudio que se llevó a cabo duran-
te los días 28,29 y 30 del mes de 
octubre, en las instalaciones de 
la Biblioteca Departamental Ole-
gario Rivera, de forma presencial 
y, de forma virtual a través de la 
plataforma ZOOM. 

Durante esos días se estudiaron 
los procesos de paz y conflicto vi-
vidos en el Huila y el sur colom-
biano durante los últimos sesenta 
años. Así mismo, con motivo del 
centenario de la publicación del 
poemario Tierra de Promisión, de 
José Eustasio Rivera, y del próxi-
mo centenario de la aparición de 
La Vorágine, se ha quiso hacer 
un homenaje a la memoria del 
huilense más universal de todos 
los tiempos. Adicionalmente, se 
concluyó con la generación de 
una reflexión crítica sobre la for-
ma como tradicionalmente se ha 
enseñado la historia en nuestras 
escuelas y colegios.

Pedro Pablo Tinjacá, presiden-
te de la Academia Huilense de 
Historia comentó sobre el Con-
greso lo siguiente: “Gracias a la 
Gobernación del Departamento 
del Huila, a la Secretaría de Cul-
tura Departamental, a la Univer-
sidad Surcolombiana, al  Banco 
de la República, a los ponentes y 
conferencista que fueron eje fun-
damental de articulación para 
llevar a cobo el V Congreso De-
partamental de Historia y el IV 
Simposio del Surcolombiano, de 
manera exitosa, las cuatro mesas 
funcionarion a satisfacción du-
rante los tres días, con la partici-
pación de los departamentos del 
sur del País”, precisó Tinjacá.

Durante este encuentro acadé-
mico con un aspecto de la historia 
Departamental y Regional y con 
la imagen del máximo escritor, 
se ofrecieron cuatro conferencias 
centrales y se debatió en torno 
a 31 ponencias, distribuidas en 
cuatro mesas de trabajo. 

Las conferencias centrales, fue-
ron: 1- Reconfiguraciones arma-

das en el sur colombiano a 5 años 
de los acuerdos de paz, de Cami-
lo Ernesto Gómez Alarcón. 2- De 
las armas a la política: procesos 
de paz y construcción partidis-
ta en Colombia (1990-2021), de 
Eduardo Pizarro Leongómez; 3- 
La enseñanza de la Historia y la 
alfabetización histórica, de Paula 
Tatiana Pantoja; 4- José Eustasio 
Rivera y la tragedia del caucho 
en el Amazonas, de Andrés Hur-
tado García.

Coordinadores de 
ponencias

Fueron cuatro mesas temáticas 
las que se desarrollaron, con igual 
número de coordinadores, para 
ellos, la organización y el apoyo 

gubernamental fue trascendental 
para el éxito de esta jornada: “El 
quinto Congreso de historia se 
vivió por medio de experiencias 
gratificantes, satisfactorias, reta-
doras como resultado de varios 
meses de preparación, la más in-
teresante es el encuentro inter-
generacional que se evidenció, 
esto hace posible hacer historia 
local y regional, con las perso-
nas que abrieron la senda de los 
estudios en el Huila, a través de 
la Academia Huilense de Histo-
ria y con los jóvenes que hacen 
parte del pregrado en Ciencias 
Sociales de la Universidad Sur-
colombiana; ese encuentro ha 
sido vital, tener a los historiado-
res de la vieja guardia y los jóve-

nes que están haciendo historia 
en el  presente” anotó Olmedo 
Polanco, miembro de número de 
la Academia Huilense de Histo-
ria; por su parte, Rolando Cente-
no, quien también es miembro de 
número de la Academia compar-
tió su experiencia: “La mesa que 
coordiné tuvo vital importancia 
dado a que se realizaron tres re-
flexiones centrales, la primera en 
ubicar la importancia de la obra 
poética Tierra de Promisión y la 
obra literaria la Vorágine en un 
momento actual. En segunda me-
dida, en cómo entender la obra 
poética y la obra literaria en la 
necesidad de centrarla en las ins-
tituciones educativas, y por últi-
mo, en la necesidad de promover 

desde la Academia de Historia y 
desde los diferentes entes terri-
toriales, la obra de José Eustasio 
Rivera.

Academia Huilense de 
Historia

Los miembros de la Academia 
logaron interactuar con todos 
aquellos ciudadanos sensibles a 
los temas históricos, hubo satis-
facción total del desarrollo del 
Congreso y del apoyo recibido 
por parte del Gobierno Depar-
tamental.

“El  V congreso Departamental 
de historia  y el IV Simposio de 
Historia del sur de Colombia y la 
Mesa de Trabajo sobre José Eusta-
sio Rivera, ha sido un  encuentro  
interesante por la temática tra-
tada en los procesos de conflic-
tos y paz en el Huila y la región 
Surcolombiana, además de la 
relevancia que se le está dando 
a la obra de José Eustasio Rive-
ra y su uso en las Instituciones 
educativas, por ello considera-
mos que ha sido un éxito total 
poder contar con la presencia 
de los jóvenes y universitarios, 
ya que ellos nos dan la garan-
tía que hacia el futuro los temas 
de la historia de la región y el  
Departamento serán un tema de 
preocupación de las generaciones 
futuras. Gracias al Gobierno De-
partamental y a la Universidad 
Surcolombiana que han permiti-
do y apoyado en el desarrollo de 
este V congreso, que no se hacía 
desde hace quince años”, mani-
festaron.

Después de tres días de jornadas académicas donde se presentaron cerca de 30 ponencias en las cuatro mesas instaladas la Academia Huilense de Historia dio por 
terminado el V Congreso Departamental de Historia.

Durante este encuentro académico con un aspecto de la historia Departamental y Regional y con la imagen del máximo 
escritor, se ofrecieron cuatro conferencias centrales y se debatió en torno a 31 ponencias.



fuerza y aquí estamos seleccionados en el Marco 
del Festival 2021 con ‘Flagelo Divino’ un corto diri-
gido por un gran colega Jhonatan Ramírez y escrito 
por Sofía Oviedo quienes son los dueños de Own 
Films una nueva productora audiovisual ubicada en 
la ciudad de Bogotá”, sostuvo Brayan Cardona.

Estos jóvenes opitas, expresan que durante estos 
años de participación han aprendido que un “no”, 
es el escalón para un verdadero “si”, “no importa 
cuántos obstáculos haya en el camino, ni mucho 
menos cuántas piedras te arrojen en el camino es 
con ellas con las cuales se debe construir un im-
perio y más cuando trabajas con amor y pasión, es 
ahí donde todo se puede lograr, tarda a veces, pero 
llega”, dijo Brayan Cardona, con relación a su pro-

ceso y la creación audiovisual de 
‘Flagelo Divino’.

Es por ello, que, mediante este 
medio de comunicación, resalta-
ron la importancia del apoyo de 
la comunidad, hacia este proyecto 
audiovisual tan importante para 
ellos, “queremos invitar a que no 
se pierdan el estreno de ‘Flage-
lo Divino’ este 19 de Noviembre 
a las 2:45pm a través de www.
smartfilms.com.co y si están en 
Bogotá lo podrán ver presencial-
mente en la Sala 1 de Cinema 
Paraíso, también en ese momento 
se abrirán unas votaciones para 
estar más cerca de la final, estás 
durarán 24 horas desde el mo-
mento en el que se estrena el cor-
tometraje y se harán a través de la 
misma página de Smartfilms, así 
que esperamos contar con todo 
el apoyo de la comunidad opita”, 
indicaron.

¿Cómo realizar un buen 
guion?

Mediante la experiencia que 
han obtenido Brayan, Catalina 
y Alejandra, dicen que un buen 
libreto nace de la explosión de 
ideas y de querer llevar un men-
saje siempre desde la empatía y 
el amor de cada personaje, con el 
objetivo de que quienes lo vean 
se sientan identificados de algu-
na manera y ayuden a mejorar 
como sociedad.

“Obviamente teniendo claro los 
parámetros técnicos a la hora de 
escribir un guión, por eso aplaudo 
a Sofía Oviedo por esta maravi-
llosa historia porque no es fácil 
materializar algo que escribes”, 
añadieron frente al guion de Fla-
gelo Divino. Cabe mencionar que 
desde el mes mayo del presente 
año, hasta el 28 de agosto duró 
esta producción adaptándola, gra-
bándola, y demás.

Por último, este grupo de jóve-
nes talentosos enviaron un men-
saje para aquellas personas que 
hoy están en el mundo del arte 
y quieren entrar al mundo de los 
concursos.

“Si aman la creación audiovi-
sual vayan con ello hasta el fi-
nal, sean tercos con sus sueños 
y luchen por ellos, no importa 
cuántas veces en el camino les 
digan que no, al final siempre 
habrá un sí, aparte que tengan 
en cuenta que esto como cual-
quier carrera tiene sus subidas 
y sus bajadas, solo es cuestión 
de tener paciencia para lograr 
mantenerse firmes y nunca de-
sistir”, puntualizan.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Brayan Smith Sánchez

Brayan Steven Cardona, Ale-
jandra Quintero y Catalina 
Cardona, son tres jóvenes 

opitas llenos de sueños y por su-
puesto de talento. Actualmente 
están participando en el concur-
so de Smartfilms, un festival de 
cine hecho con celulares, don-
de participan en la categoría de 
profesionales con el cortometraje, 
‘Flagelo Divino’.

Según el actor principal, en este 
caso Brayan Cardona, este corto-
metraje tiene un tema bastante 
controversial del cuál a veces es 
difícil hablar o llevar a la pantalla, 
que es el abuso infantil.

“También se habla de la revo-
lución, la doble moralidad y la 
resiliencia por parte de Iván Su-
mapaz un joven integrante de la 
comunidad LGTBIQ y de Pola 
una activista social. Fue grabado 
en el embalse el Sisga de Cun-
dinamarca el cual nos da una 
ambientación que vale la pena 
ver”, dijo.

En diálogo con Diario del Huila, 
Catalina Cardona, manifiesta que 
esta plataforma a nivel nacional 
ha sido de gran oportunidad en 
su desarrollo como artista y auto-
ra, “con esta son tres veces, ha sido 
un aprendizaje de mejora audio-
visual, mejora actoral, mejora en 
producción, un trabajo realmente 
duro pero que para este festival 
vale la pena darlo todo”.

Es de precisar que este año se-
gún Alejandra Quintero, partici-
paran en mencionado concurso 
en las ligas mayores, “la categoría 
profesional Motorola, quedamos 
entre los 30 seleccionados y eso 
nos llena de mucho orgullo. Tra-
bajamos con amigos como Jhona-

tan Ramírez, Sofía Oviedo, Yesica 
Ramírez, Juan Torres y Samuel 
Ortiz nuestro actor infantil, ellos 
de Bogotá y nosotros la represen-
tación opita, Catalina Cardona, 
Brayan Steven y yo”.

“Este sería nuestro tercer año 
consecutivo trabajando juntos, en 
el 2019 quedamos en el cuadro 
final nominados a mejor corto 
aficionado con ‘Junio 25’, en el 
2020 no logramos clasificar con 
‘Inquebrantable’ también para 
la categoría Aficionado, pero este 
año hemos regresado con más 
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n Brayan Cardona, Alejandra Quintero y Catalina Cardona, jóvenes opitas quienes por medio del 
arte han llegado a competir en grandes concursos de creación audiovisual. Este año junto con un 
gran equipo de trabajo crearon Flagelo Divino, un cortometraje que promete mucho.

‘Flagelo Divino’, un cortometraje 
que promete mucho

El elenco de Flagelo Divino.

Alejandra Quintero, Make-Up y Making Of del cortometraje. “Los sueños hay que trabajarlos”.
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Editorial

Vacunación para los menores

¡La creación Gime!  

El Papa Francisco ha dicho: “Nues-
tro estilo de vida empuja al planeta 
más allá de sus límites. La continua 
demanda de crecimiento y el ince-
sante ciclo de producción y consumo 
están agotando el medio ambiente. 
Los bosques se desvanecen, el sue-
lo se erosiona, los campos desapare-
cen, los desiertos avanzan, los mares 
se vuelven ácidos y las tormentas se 
intensifican: ¡la creación gime!”.

El pontífice refleja la alarma de 
todo ser racional. Estamos a punto 
de ver la destrucción del planeta, sí no 
se toman medidas inmediatas para 
evitar la catástrofe. Pocos creían en 
las predicciones de la mayoría de los 
científicos sobre las consecuencias del 
calentamiento global. Pero hoy, ante 
la presencia de tormentas, sequías, in-
cendios arrasadores, pocos lo dudan. 

El planeta está en peligro de ex-
tinción, no solo por el calentamien-
to global, sin duda el problema más 
amenazador; también por la devasta-
dora polución. Las basuras nos están 
asfixiando.  Inmensas islas y monta-
ñas de plásticos, billones de bolsas, 
botellas y otros plásticos de un solo 
uso, polucionan todo el planeta; en 
especial las naciones más pobres que 
no tienen la capacidad para disponer 
de ellas. 

¿Por qué no hemos sido capaces de 
terminar con los plásticos de un solo 
uso? ¿Por qué compañías como Coca-
Cola y otras gaseosas, no han encon-
trado un reemplazo para su botella 
plástica? Se comprometieron a ha-
cerlo hace años y no han hecho nada. 

 Dicen que los dinosaurios se ex-
tinguieron por los efectos causados 
por un asteroide al estrellarse contra 
la tierra. Esta nueva extinción que nos 

amenaza será causada por la estupi-
dez del hombre. Su insaciable deseo 
de tener y producir más cosas, más 
carros, electrodomésticos, viajes, ropa, 
etc.; esa desmesurada carrera por acu-
mular cosas está destruyendo el pla-
neta. 

El Papa Francisco insiste: “Hoy ne-
cesitamos encontrar estilos de vida 
equitativos y sostenibles, que resti-
tuyan a la Tierra el descanso que se 
merece, medios de subsistencia su-
ficientes para todos, sin destruir los 
ecosistemas que nos mantienen”. 
Francisco no descansa en su lucha 
por la salvación del planeta. El hecho 
de que el líder de más de 1.500 millo-
nes de católicos esté tan involucrado, 
es importantísimo. 

En su segunda encíclica Laudato 
si’, “Sobre el cuidado de la casa co-
mún”, (2015), el Pontífice critica fuer-
temente el desarrollo irresponsable, 
el consumerismo desbocado y llama 
al mundo a rápidamente unirse para 
contrarrestar la degradación ambien-
tal y el calentamiento global. 

Este no es un tema de izquierda ni 
de derecha, ni de un país u otro. Esta 
es una emergencia mundial; el que no 
lo haya entendido ya, es un ¡imbécil! 
Así de claro. 

El presidente Iván Duque apo-
ya decididamente la protección del 
planeta.  En su reciente participación 
en la Cumbre de Líderes Mundiales 
COP26 destacó la “Acción de los lí-
deres sobre los bosques y el uso de la 
tierra”. Duque develó la Estrategia 
Climática de Largo Plazo de Co-
lombia, denominada E2050. Esta 
iniciativa traza la ruta que desde 
ya sigue Colombia para alcanzar la 
“carbono neutralidad” para el año 
2050. También lanzó el Proyec-
to Edén para el departamento del 
Meta y el de protección de áreas ma-
rinas, junto con Ecuador, Panamá y 
Costa Rica. 

La admiración del pacto histórico por la dictadura cubana

El sincretismo político que re-
presenta el Pacto Histórico de 
Gustavo Petro, en donde   supues-
tamente hay para todos los gustos, 
en el  fondo es regentado por lo 
más rancio del marxismo leninis-
mo con sus diferentes partidos y 
movimientos que se aferran sin 
ningún empacho a los dogmas co-
munistas, lo cual conduce a una 
pasión desenfrenada para some-
ter a la ciudadanía a los instintos 

malsanos de esa secta;  en aten-
ción a lo cual hay que agregar la 
admiración  que   tienen los prin-
cipales dirigentes del Pacto His-
tórico en cabeza de Petro, por  la 
dictadura comunista cubana.

 Fidel Castro (1926-2016), en 
varios discursos mencionó que 
“un mundo mejor era posible”. 
Pero que un enfermo incurable 
por la burocracia del Estado como 
el sátrapa de marras, hablara de 
un mundo mejor, es un exabrupto, 
porque a los comunistas totalita-
rios no les interesa el bienestar 
de los pueblos, sino únicamente 
el poder eternamente, así las ma-
sas sufran lo indecible, por ello 

desde la Primera Internacional de 
los trabajadores en el siglo XlX al 
marxismo siempre se le ha consi-
derado como una estafa en contra 
de los humildes, para que surja 
una oligarquía que con un dis-
curso miserabilista conduzca a las 
naciones al envilecimiento como 
sucede en  Cuba.

Que el déspota cubano haya men-
cionado la posibilidad de un mun-
do mejor, es un ultraje a la razón, 
sabiendo de quien provienen esas 
palabras, pues en sana lógica quie-
nes de verdad podrían hablar de la 
posibilidad de un mundo feliz  por 
su tradición y realizaciones ya sean 
teóricas o prácticas, serian: los liber-

tarios, sectores de la social demo-
cracia, movimientos ecologistas(sin 
mamertos), los cristianos, parte del 
liberalismo clásico y diferentes or-
ganizaciones sociales, religiosas y 
culturales que buscan el equilibrio 
humano, pero que el comunismo 
totalitario hable de un mundo me-
jor es una aberración, porque hay 
que recordar que el señor Marx reci-
bió  el repudio de los amantes de la 
libertad, pues buscaba que la dicta-
dura del proletariado se convirtiera 
en un método de gobierno sempi-
terno para someter a los pueblos, 
con lo cual el Estado nunca desa-
parecería y en cambio se creaba una 
nueva esclavitud.

La admiración que siguen pro-
fesando los mamertos  hacia Fidel 
Castro  es por ignorancia, mala fe o 
por imposición, siendo eso  un  cul-
to a la persona, especialmente para 
impresionar a las nuevas generacio-
nes y así heredarles  el comunismo, 
hablando de los  “milagros” de la 
revolución y de unos supuestos pro-
gresos sociales y humanos en la isla, 
cuando lo único equitativo que hay 
en la tierra del patriota  José Martí 
en la actualidad, es la distribución 
de la miseria y  por eso las protes-
tas masivas en el mes de julio de  
este año.

Las autoridades sanitarias empezaron a irra-
diar las jornadas masivas de vacunación a to-
dos los municipios huilenses para los menores 
entre 3 y 11 años, con el fin de contrarrestar la 
velocidad de la pandemia del Covid, que, du-
rante el último mes, han disminuido ostensi-
blemente el número de personas contagiadas 
y fallecimientos en nuestro territorio. Se tiene 
previsto aplicar este biológico a 534.346 ni-
ños, donde se espera que los padres de familia 
contribuyan para contribuir con la inmuniza-
ción contra este virus mortal. A la fecha se ha 
logrado que el 35,32% de la población cuenta 
con los esquemas completos. El 51,9% de las 
personadas vacunadas se han aplicado una sola 
dosis. Por tal motivo, es necesario intensificar 
este proceso preventivo. Con el coronavirus no 
se puede jugar, ni podemos relajarnos. 

La inmunización de este grupo etario se hará 
con el biológico de Sinovac, con dos dosis y 
un periodo de 28 días entre la primera y la 
segunda aplicación. Ya se inició la vacunación 
de estos menores de edad, según lo propuesto 
por el Ministerio de Salud y Protección Social 
en el Plan Nacional de Vacunación. La deci-
sión de vacunar a niños en este rango de edad 
se tomó en consenso con expertos de la Aso-
ciación Colombiana de Infectología, la Asocia-
ción Colombiana de Inmunología y la Sociedad 
Colombiana de Pediatría, y del comité asesor 
de vacunas del Ministerio, que han estudiado 

toda la evidencia. 
Igualmente hay que destacar que actualmen-

te se poseen las suficientes dosis de todas las 
marcas, disponibles para todos, por lo tanto, 
debemos seguir manteniendo las medidas de 
bioseguridad contra el covid-19. Y la vacuna-
ción es la única arma biológica para contrarres-
tar su propagación. Aunque el país ha tenido 
dificultades para atender la demanda nacional, 
en las potencias mundiales, se ha avanzado sig-
nificativamente, gracias al poder de la produc-
ción y mercadeo de las empresas farmacéuticas 
que han concentrado su accionar para atender 
ante todo las familias de estas naciones 

Hay que destacar la gestión del gobierno 
nacional, que ha prometido que las jornadas 
masivas de vacunación que se han iniciado, 
se busca llegar a la aplicación durante el pre-
sente año, de 35 millones, en la medida que 
se cumplan los contratos pactados con dichas 
organizaciones. 

Estamos en el camino correcto. No sobra in-
sistir en la posibilidad de que este tipo de tra-
bajos también permiten explorar capacidades 
nacionales y regionales que vayan más allá de 
la participación en los estudios clínicos. Igual-
mente urge vacunar a más de un millón de 
personas mayores de 50 años, que a la fecha 
no se han vacunado en todo el país. Es indis-
pensable, que toda la población acuda a los 
puestos de vacunación. 

María 
Clara 
Ospina
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Ataque sicarial en la 
Isla de San Andrés 
quedó registrado 
en una cámara de 
seguridad

Ya no tienen escapatoria 
para eso son las cámaras”
Diva Gordo

“Qué triste noticia, Dios les 
de consuelo a sus familias. 
Dios proteja siempre a todos 
los integrantes de la Policía 
Nacional.”
Gabriela Reina Mora
“Ya esto como qué es cos-
tumbre en la isla de hecho 
estuve de paseo en la isla 
y viví en carne propia una 
plomería dónde me tocó 
meterme en un tanque para 
poder salvarme dé los dispa-
ró que protagonizaron unos 
jóvenes”
Mirtha Carrasquilla

Luisa María 
Artunduaga
La opita ganó en Cartagena 
el Concurso modelo Petite 
Colombia, la también in-
fluencer representará a Co-
lombia en Punta Cana como 
Top Model Colombia.

¡No jodas- que insulto a la inteligencia!

Nueva realidad y saldos 
pedagógicos 

¿Y el fondo del asunto?

Esto no puede seguir sucedien-
do en nuestro departamento, esto 
no puede ser siquiera pronuncia-
do por un agitador de masas y 
tramitador de votos, esto no es lo 
que el pueblo huilense se merece, 
esto es un insulto a la inteligencia 
de nuestros coterráneos y en par-
ticular a los que profesan su amor 
por el partido conservador y sus 
principios.

“No votar por Tito Murcia, él se 
fue del partido, conservador vota 
conservador, no es ético y ade-
más ilegal votar por fuera de las 
directrices del partido”… esta frase 
se extrae al parecer del reconoci-
do Dr. Jorge Fernando Perdomo 
quien hoy dirige los destinos de 
su partido, quien saco una nota 
muy de sus adentros y colocar 
en la retina de todos, su verda-
dero espíritu de líder vetusto se-
gún dicen, fue una nota abusiva, 
oligarca, patriarcal, autoritaria y 
excesivamente conservadurista 
al estilo de los años 40, dicen 
además que ese discursito ya no 
pega en la juventud y muy poco 
en los líderes de su partido que 
a pesar de su edad y trajinar en 
defensa de sus postulados hoy 
aseguran estar tan curtidos que 
votaran en beneficio de las nuevas 
generaciones, que lo harán incluso 
en contra de las directivas regio-
nales y nacionales, pues aseveran 

que la dinámica partidista esta 
aprendida, si, ya comprendieron 
que del partido conservador solo 
quedan anhelos por volver al po-
der, pero saben que es una tarea 
difícil dado que sus líderes se en-
cargaron de desperdiciar el capital 
depositado en la confianza de sus 
bases y se mostraron áulicos del 
poder de turno, claro el de hace 
ya dos décadas, el de Uribe, si el 
mismo que los disolvió y los tiene 
a un paso de desaparecer como 
colectividad, hoy es un apéndice 
de cinco gobiernos inservibles, co-
rruptos y desatinados en la salva-
guardia del bienestar ciudadano.

Pero esta columna no está para 
atacar ese partido, es para llamar 
la atención de los lectores, pues 
ello ocurre en todos los parti-
dos tradicionales del momen-
to, no hay uno solo que pueda 
decir abiertamente y sin equi-
vocarse, que han sido modelo 
de transparencia y sinónimo de 
amor por su pueblo; es por ello 
que muchos votantes estarán en 
esta oportunidad del lado de la 
historia que queremos reescribir, 
del lado del cambio de tercio, 
del lado de la búsqueda de un 
modelo de gobierno distinto y 
que nos brinde la esperanza de 
transitar con uno que nos asegu-
re por lo menos cero corrupción, 
leyes justas y una sociedad me-
nos desigual, muchos lo haremos 
por el Pacto Histórico en cabeza 
de Petro y sus listas al congreso, 
buscaremos que el Huila tenga re-
presentación nacional.

La imagen del día
Vehículo contenedor de basura del municipio de Gigante terminó 

volcado en zona industrial de Palermo 

El esfuerzo que venimos desa-
rrollando, el de aprender sobre la 
marcha de la pandemia, nos está 
dejando claro como sociedad, 
como colectivo social, que aún te-
nemos muchos vacíos por resolver, 
la misma Organización Mundial 
de la Salud (OMS) por ejemplo, 
tuvo en varias ocasiones que salir 
a reconsiderar sus decisiones res-
pecto al manejo de la pandemia, 
desde incluso la conveniencia o 
no de usar el tapabocas; hemos 
sido testigos de gran diversidad 
de estrategias, cada país las deci-
día, como la de rebaño, donde un 
gobierno acudió a una exposición 
masiva de sus ciudadanos al vi-
rus en espera de una inmunidad 
natural. Estas y otras “improvisa-
ciones” hacen parte de la forma 
natural en que cada país asume a 
través de sus gobernantes la ma-
nera de afrontar una crisis. 

Construir una nueva realidad se 
convierte hoy en el objetivo primor-
dial para nuestra sociedad. Pensar 
en que volveremos a la normalidad 
pronto no será posible, la normali-
dad nunca va a ser la misma, ha-

brá que seguirla construyendo bajo 
nuevos paradigmas, como el de la 
interconexión a partir de las redes 
sociales; traerá una nueva norma-
lidad, una nueva realidad donde 
cambiarán muchas formas de re-
lacionarse, de actuar, de compor-
tarse, por ejemplo, las clases en co-
legios y universidades cambiarán 
para el 2022, seguramente primará 
la virtualidad y los grupos pequeños 
de clase; la movilidad seguramen-
te tendrá que ser más inteligente, 
compartida tal vez, por horarios y 
habrá más bicicletas. Este virus al 
parecer tiene otra gran capacidad, 
la de querer quedarse con nosotros 
por largo tiempo, debemos seguir 
aprendiendo cómo convivir con él.

Hemos empezado entonces a 
construir sin darnos muchas veces 
ni cuenta una nueva realidad, he-
mos transitado hacia un universo 
que no conocíamos afrontando una 
realidad que no podemos cambiar. 
Se convierte en un problema co-
lectivo, en una realidad cambiante 
que nos está obligando a co-evolu-
cionar ante los cambios permanen-
tes y dinámicos que pretendemos 
entender.

Frente a esta coyuntura no queda 
más que actuar, sin miedos y con 
tenacidad para entender y asumir 
nuestra nueva realidad.

Podría decirse que definidos 
están ya los nombres de los 
candidatos a suceder a Iván 
Duque en esa responsabilidad 
de llevar los destinos del estado 
colombiano. El contenido ideo-
lógico de cada uno hoy está cla-
ro para la mayoría, se conocen 
sus rasgos generales o sus pro-
cedencias políticas, pero sigue 
sin estar claro el contenido de 
sus propuestas de fondo.

Seguramente con los días y las 
situaciones tendremos la posi-
bilidad de encontrar verdaderos 
puntos que logren diferenciar a 
uno del otro, más allá de la sa-
tanización de las posturas frente 
al pasado y los ataques perso-
nales, ya comunes.

¿Y el futuro para cuándo? Esta 
pregunta parece estar aplazada 
aún y así mismo su respuesta, 
como si solo debiéramos preo-
cuparnos por él a partir del 7 de 
agosto del año 2022. 

Sigue sin ser claro cuáles serán 
las medidas y políticas que nos 
presentan los candidatos para 
asegurar ingresos a las perso-
nas de menos recursos en el 
país, generar empleo digno y 
bien remunerado, salir de ma-
nera rápida de la informalidad y 
cómo se piensa brindar liquidez 
a las empresas en los próximos 
años; esta hoja de ruta impor-
tante para el desarrollo del país 
no aparece claramente dilucida-
da en las propuestas de gobier-
no que presentan los candida-
tos y sus equipos y no deberían 
dejarse atrás, ni tampoco para 
los últimos días de la campaña, 
pues estas representan la prin-
cipal herramienta para avanzar 
en competitividad y la único 

que nos defenderá en las próxi-
mas crisis que se avecinan, que 
como ya vimos el año anterior, 
de aquí en adelante serán glo-
balizadas.

Otro de los puntos que nos 
debe preocupar y que igual a la 
anterior campaña presidencial 
en esta también está pasando de 
forma ligera, es el tema ambien-
tal. Y es que mientras el mun-
do se reúne en la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre 
el Cambio Climático, que bus-
ca evitar que el aumento de la 
temperatura global sea mayor a 
1,5° C para finales de siglo, no-
sotros seguimos sumergidos en 
compromisos que hoy poco se 
cumplen. Así como en los paí-
ses más desarrollados el tema 
tiene que ver en mayor medi-
da con la industrialización, en 
nuestro país los compromisos 
tienen un enfoque en el deses-
timulo que debíamos hacer en 
el uso de combustibles fósiles, 
contrario a lo que necesitamos 
en materia económica, que es 
una mayor explotación de car-
bón y petróleo como medio de 
consecución de recursos que fi-
nancien nuestro desarrollo. Otro 
sector que tendrá que tocarse es 
la ganadería, pero por ahora ni 
siquiera se anuncia, hay muchos 
callos que pueden pisarse. 

Así como éstos, en el mapa 
político y el panorama electo-
ral siguen sin desarrollarse mu-
chos temas, no tanto porque no 
sean importantes, sino porque 
los candidatos y sus estrategias 
de marketing saben que serán 
susceptibles de generar posi-
ciones en contra que pueden 
incluso desestabilizar la candi-
datura más fuerte, por ello si-
guen acudiendo de forma hábil 
pero improductiva, a alimentar 
odios, mantener rencores y ge-
nerar más miedo, para terminar 
todos escogiendo al que menos 
antipatías nos genere.

Se registró el volcamiento de un carro contenedor de basuras en la vía Juncal-Neiva, cerca 
de la zona industrial. El vehículo de placas ODU-296 de propiedad de Empresas Públicas de 
Gigante, era conducido por John Edicsón Cerquera Urrea, quien presentó herida abierta a la 
altura de la frente. Las primeras hipótesis del siniestro vial indicarían pérdida de control por 
invasión de carril de otro vehículo.
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sin ningún tipo de amargura o sombra de resenti-
miento, que en el año 2004, un 4 de enero, un incen-
dio destruyó todo lo que tenía. “Nos tocó comenzar 
de cero. Resurgimos como el ave fénix de entre las 
cenizas”, dice, con orgullo. 

Se considera y es un hombre correcto, por eso 
el mensaje a quienes inician es trabajar honra-
damente. Solo basta trabajar honesta y honrada-
mente para que nos vaya bien en la vida, sostiene, 
un hombre que confiesa haber gozado la vida y 
haber sido feliz:  

“Me siento muy satisfecho. Tengo casa propia, tuve 
tres carros, tomé algo de traguito y he sido bende-
cido con una gran familia, amigos y clientes. La he 
pasado muy bien en la vida”, afirma, con picardía.

Hoy, en el retiro, visita de vez en cuando el ne-
gocio para recordar y saludar a la clientela que lo 
quiere y respeta mientras se ocupa de consentir a 
los 14 nietos y nietas, “que son una belleza, lo más 
lindo de la vida”. 

DIARIO DEL HUILA, CRÓNICA
Por: Hernán Guillermo Galindo M

En la calle novena con carre-
ra quinta de Neiva, sitio es-
tratégico para negocios del 

microcentro de la ciudad, funcio-
na el estudio fotográfico Perutz, 
uno de los más antiguos y reco-
nocidos por la gente. 

En realidad, el local está “al ser-
vicio de las opitas” desde 1968. 
En la actualidad, además de fo-
tografías, ofrece retoques, marcos 
y retablos, según se lee en la pu-
blicidad en redes sociales. 

El fundador
Todo empezó con Justo Germán 

Lucuara Centeno, quien nació en 
el corregimiento Órganos, “en el 
hogar de Fidel Lucuara y Ma-
rianita Centeno, quienes ya se 
fueron de este mundo” dice, con 
tristeza, el hombre de 79 años. 
Fueron seis hermanos de los que 
quedan cuatro.

La escuela y universidad ha sido 
la vida porque no pudo por nece-
sidad cursar ni siquiera estudios 
de primaria.

Para su fortuna, la fotografía 
aparece en su vida cuando te-
nía 20 años, en un viaje a Cali, 
donde le aprendió a William Es-
callón.

“En esa ciudad llegué a vivir en 
la casa de la señora Terecita Huer-
go, era muy querida. Como tenía 
un supermercado, yo le ayudaba 
a cargar y a vender el mercado. 
Hacía todo tipo de trabajo y en 
el tiempo que me quedaba cono-
cía más de la fotografía”, confiesa, 
con entusiasmo. 

Al poco tiempo ya tomaba fotos 
en el famoso puente Ortiz, de la 
época, hasta que un día apareció 
Manuel Ramos y su señora, Anita 
Tique, que le ofrecieron regresar 
a Neiva a trabajar a cambio de 
comida y hospedaje. 

“Me dijeron: vámonos para Nei-
va, le doy alimento, dormida y 
todo lo que necesite. Entonces 
acepté y me regresé no sin antes 
incluir en el trabajo que tomaba 
las fotos y las entregaba a domi-
cilio”, dice. 

Como no tenían local labora-
ba a domicilio. Al principio le iba 
bien. La novedad de las fotos, de 
las imágenes, de los recuerdos 
gustaba a la gente. La competen-
cia era poca. 

“Neiva, a mitad del siglo pa-
sado, era una ciudad pequeña, 
en crecimiento. Todo quedaba 
cerca. Yo estaba situado junto 
a la Plaza de San Pedro, donde 
quedaba el terminal de carros 
de entonces. No tenía que inver-

tir en transporte, caminaba. Iba 
o venía a pie”, destaca.  

Y así poco a poco fue progre-
sando y aprendiendo cada vez 
más de fotográfica, de nuevas 
técnicas y modernidad. 

Hoy, la mayoría de neivanos 
mayores de 45 años saben de la 
fotografía Perutz, por tratarse de 
un laboratorio de tradición que 
siempre ha brindado el mejor 
servicio, explica, tras enfatizar 
que el nombre es originario de 
un rollo de fotografía de marca 
alemana que era muy valorado 
en el oficio.  

Don Justo Germán ha tenido 
oportunidad de fotografiar mu-
chas visitas de personajes, pero 
también gente que aprecia con 
cariño especial como su patrón 
de Cali, William Escallón, quien 
vino a Neiva “a conocerla y a 
saber cómo había crecido pro-
fesionalmente su pupilo. Fue un 
gran amigo que nunca olvido”.

De los políticos no comenta, 
no le gustan para nada, así que 
no hay ningún recuerdo. Si tie-
ne en la memoria los reinados 
y desfiles en los principios de 
festival de San Pedro, aunque 
reconoce que eso ya hace parte 
de los libros de la historia de 
su vida. 

Sin embargo, en el local se 
continúa trabajando todo lo 
relacionado con el arte y ofi-
cio: foto estudio, la foto fami-
liar, matrimonios y todo evento 
social o familiar. “Hacemos de 
todo ya para todos”, asegura. 

Cuenta que pese a llevar mu-

chos años en el trabajo no al-
canzó a tomar la tradicional foto 
agüita. Se inició con diferentes 
marcas de cámaras, “lo que no 
alcancé, personalmente, fue a 
estar en la era digital. De eso se 
encarga y lo hace muy bien uno 
de mis hijos quien está al frente 
del laboratorio” 

A propósito, comenta, está 
casado hace 54 años con Mery 
Zambrano Chala. Los hijos son 
Eduardo, que estudió ingeniería 
de petróleos; Olga Patricia, que 
estudió comercio; Germán Jr., 
Mario y Luz Mary.  

Optimista y batallador
Dentro de las anécdotas, cuenta, 
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¡Quieto para la foto!, 
en fotografía Perutz

n Hace más de 50 
años, Justo Germán 
Lucuara Centeno 
inició uno de los labo-
ratorios fotográficos 
más antiguos de Neiva, 
oficio al que se ha 
dedicado casi toda la 
vida con la familia. 

Don Justo Germán Lucuara toda una vida en la fotografía

Día del matrimonio con doña Mery Zambrano 

Justo Germán con la señora y sus cinco hijos 



DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

Este lunes 1 de noviembre, el 
Servicio Geológico Colom-
biano (SGC) informó que 

durante los últimos días el Vol-
cán Nevado del Ruiz ha conti-
nuado el registro de señales sís-
micas asociadas al movimiento 
de fluidos en su interior. La SGC 
anotó que la señal fue registrada 
a las 6:22 a.m., asociada a una 
emisión de gases y ceniza a la at-
mósfera confirmada a través de 
las cámaras web.

“La columna de gases y ceni-
za alcanzó 2.500 metros medi-
dos sobre la cima del volcán, la 
dirección de dispersión ha estado 
regida por la dirección del vien-
to en el momento de la emisión. 
Éste ha mostrado una tendencia 
hacia el nororiente del volcán. No 
se descarta posible caída de ceni-
za en las poblaciones de Letras, 
Herveo, Casablanca, Villahermo-
sa, Líbano y Murillo y demás po-
blaciones que se encuentren en la 
dirección del régimen del viento”, 
informó el SGC a través de un 
comunicado.

En el documento publicado en 
redes, también, se advierte que 
el volcán Nevado del Ruiz tie-
ne en alerta a las autoridades y 
los expertos lo ponen en nivel 
amarillo o (III) que significa que 
está en cambios en el comporta-
miento de la actividad volcánica. 
La alerta se da pues no es el pri-
mer reporte que se pasa, pues a 
comienzos de mes de octubre la 
entidad emitió un reporte sobre 
una actividad relacionada con 
restos de cenizas.

El Nevado del Ruiz está ubicado 
entre los departamentos de Toli-
ma y Caldas. Es un estratovolcán 
compuesto por muchas capas de 
lava que se alternan con ceniza 
volcánica endurecida y otros piro-
clastos. Ha estado activo durante 
cerca de dos millones de años sin 
embargo en los últimos 150 años 
no se ha registrado ningún tipo 
afectación a causa de este.

Otro evento geológico en 
el país

El 27 de octubre, se presentó 
un temblor que despertó a varios 
habitantes de los departamentos 
del Huila y Cauca. Según el re-
porte del SGC, el evento sísmico 
fue de magnitud 3.7 y tuvo una 
profundidad superficial, calculada 
en 6 kilómetros.

Sin embargo, el temblor se 

pudo percibir de forma más pro-
nunciada en el municipio de Páez, 
ubicado en el departamento del 
Cauca; ya que su epicentro se pre-
sentó a 22 kilómetros del mis-
mo. A su vez, tuvo influencia en 
los municipios de Jambaló y To-
ribío, en el mismo territorio.

Sin embargo, también se co-
noció por parte del SGC que el 
evento telúrico se pudo percibir 
en departamentos vecinos, con 

especial influencia en el Nevado 
del Huila. Según Blu Radio, los 
organismos de control y atención 
a emergencias se encuentran ade-
lantando un barrido en los de-
partamentos para verificar posi-
bles daños a estructuras, heridos 
o víctimas humanas.

Estos días han sido de alto mo-
vimiento telúrico, ya el 26 de oc-
tubre, también, se registró otro 
temblor en el oriente del país, a la 

altura del departamento de San-
tander. Este evento sísmico tuvo 
epicentro en el municipio de Los 
Santos y contó con una magni-
tud de 3.8 grados, acompañado 
de una profundidad de 146 ki-
lómetros.

Los movimientos o sismos se 
dan por un rompimiento repenti-
no de las rocas en el interior de la 
Tierra. Esta liberación repentina 
de energía se propaga en forma 

de ondas que provocan el movi-
miento del terreno. De acuerdo 
con el SGC, los temblores que se 
pueden reportar como ‘fuertes’ y 
que tienen una mayor incidencia 
son los que tienen una magnitud 
superior a 4,5.

“Colombia es un país sísmi-
camente muy activo, esto se 
debe a su configuración geoló-
gica y tectónica. Hay diferentes 
placas que están en contacto y 
esto hace que se generen sismos 
en la mayor parte del territorio 
colombiano, principalmente en 
las costas del Pacífico, alrede-
dor de nuestras cordilleras y en 
la Costa Caribe. Históricamente 
siempre ha sido así”, indicó hace 
un tiempo atrás Viviana Dioni-
cio, coordinadora de la Red Sis-
mológica Nacional del Servicio 
Geológico Colombiano a la Re-
vista Semana, además, asegu-
ró que en este sentido es im-
portante recordar que un sismo 
no es sinónimo de catástrofe y 
que todos los días tiembla en 
Colombia “De pronto nosotros 
no los sentimos porque son más 
pequeños y profundos, pero te-
nemos que conocer nuestro te-
rritorio y saber que esto puede 
pasar”, manifestó.
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Actualidad

n El volcán Nevado del Ruiz tiene en alerta a las autoridades de Tolima y Caldas, además, los exper-
tos lo ponen en nivel amarillo.

Se continúa registrando 
señales de movimiento en el 
volcán Nevado del Ruiz

El volcán Nevado del Ruiz tiene en alerta a las autoridades de Tolima y Caldas, además, los expertos lo ponen en nivel amarillo.

El Nevado del Ruiz está ubicado entre los departamentos de Tolima y Caldas.
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Pago oportuno y seguro de sus arriendos
ADMINISTRACIÓN - VENTAS - ARRIENDOS - AVALÚOS - COMERCIALIZACIÓN DE PROYECTOS

Calle  7 No. 8-19 Frente a la Concha Acústica 
871 29 41 - 871 48 26 

Cel.: 320 464 3026  -  320 456 3743  -  316 528 6933

www.inmobiliariaburitica.com
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   C Ó D DESCRIPCIO N  IN M U EBLE V A LOR

INMUEBLES EN VENTA

INMUEBLES EN ARRIENDO

640-99384 LOTE TERRENO, VDA. PERESOZO GARZÓN – H $110.000.000
640-99381 CASA LOTE, SECTOR LA JAGUA GARÓN – H $600.000.000
640-99373 LOCAL Y APTO. B/CENTRO GARZÓN- H $300.000.000
640-99364 CASA URB. CHUIRÁ NEIVA –H $160.000.000
640-99363 LOTE TERRENO, B/CARACOLÍ  GARZÓN – H $105.000.000
640-99340 CASA Y 2 APTOS. B/ÁLAMOS  GARZÓN – H $180.000.000
640-99330 DOS LOTES TERRENO B/CASA LOMA GARZÓN – H $40.000.000C/U
640-99328 CASA DOS PLANTAS, B/LOS SAMANES –H $170.000.000
640-99323 CASA DOS PLANTAS, SECTOR LA JAGUA GARZÓN –H $120.000.000
640-99322 LOTE TERRENO, B/SAN VICENTE GARZÓN – H $800.000.000

640-99337 APARTAESTUDIO B/PROVIVIENDA  GARZÓN – H $350.000
640-99456 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO GARZÓN – H $700.000
640-99471 APTO. 201 B/PROVIVIENDA GARZÓN – H $430.000
640-295 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO GARZÓN – H $500.000
640-420 APTO. 202 B/CENTRO  GARZÓN – H $420.000 

640-99530 CASA. B/ JUAN PABLO II.  GARZÓN  -  H $130.000.000
640-99527 LOTE.  B/ DINDAL. GARZÓN  -  H $35.000.000
640-99523 CASA.  URB. VILLAS DEL CAFÉ.  GARZÓN  -  H $130.000.000
640-99522 LOTE.  URB. VILLA DE LEIVA.  GARZÓN  -  H $280.000.000
640-99520 EDIFICIO.  B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $550.000.000
640-99491 CASA.  B/ LOS GUADUALES.  PITALITO  -  H $260.000.000
640-567 APTO. CONJ. CERRADO AL ORIENTE DE NEIVA $550.000.000
640-582 LOTE.  CONJ. CERRADO VÍA PALERMO – NEIVA $130.000.000
640-99478 APTO. 101.  B/ ALTOS DE SAN NICOLÁS.  NEIVA $130.000.000
640-567 APTO.  CONJ. CERRADO.  NEIVA  -  H $550.000.000

640-99534 LOCAL Y APTO.  B/ LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $ 800.000
640-99535 CASA.  B/ COOCENTRAL.  GARZÓN  - H $700.000
640-99498 CASA.  B/ PRADO ALTO.  NEIVA  -  H $550.000
640-99487 CASA.  B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.800.000
640-99533 LOCAL.  B/ RODRIGO LARA.  GARZÓN  -  H $470.000

ARRIENDOS CASAS
NORTE

CASA D7 MANZANA D CONJUNTO 
MACADAMIA CALLE 65 A # 4-76 $1.400.000 91m2

CALLE 36 # 8F-90 B/MOLINOS $900.000 155m3
CALLE 66A # 2W-91 CHICALA $600.000 63m2

SUR
CARRERA 25A No.17-35 TIMANCO ET-2 $550.000 92m2

ORIENTE
CALLE 22 Bis # 46-16 LA RIOJA $920.000 78m2
CALLE 8B No. 40B-07 IPANEMA $3.500.000 219m2

CENTRO
CALLE 7 # 13-74 ALTICO $2.500.000 240m2
CARRERA 7# 19-64 CENTRO $3.000.000 274m2
CARRERA 3 No. 11-31 $2.000.000 169m2
CALLE 8 # 14-86 ALTICO $1.500.000 140m2
CALLE 3B No. 14-42 SAN JOSE $3.500.000 205m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
NORTE

APTO 303 T-5 CAMINOS DE LA 
PRIMAVERA CARRERA 78 No. 78-42 $750.000 58m2
APTO 201 T- 9 RESERVA DE CAÑA BRAVA  
CRA 31 # 51-87 $700.000 69m2

APTO. 202  CRA 1C # 38-08  CANDIDO $650.000 52m2
APTO 704 T- 2 BALCONES DE LOS 
HAYUELOS CALLE 70 # 2W-02 $640.000 61m2

SUR
APTO. 904 T-1 CONJ. RES. PALMEIRAS  
CARRERA 27 # 26-239 $950.000 66m2
APTO 501 T- 2 MULTICENTRO  CRA. 15 
# 23A - 41  $1.200.000 84m2
APTO. 101 BL - 4  CONJ. ARRAYANES   
CARRERA 11 # 10-66 SUR $700.000 68m2
APTO. 1301  T-2  CONJ. BAMBU  
CARRERA 21 # 25-52 $1.300.000 88m2

ORIENTE
APARTAESTUDIO 504  COND.  ALTO DE 
YERBABUENA   CARRERA 31A # 8-46 $900.000 43m2
APTO. 3ER -PISO  ALAMEDA MONTERREY  
CALLE 24 #34C-72 $450.000 80m2
APTO. 101 EDIF. JORDAN - GAITANA   
CALLE 4C # 24A-22 $800.000 103m2
APTO. 301  BUGANVILES   CALLE 20 
No. 35-84 $550.000 60m2
APTO. 801 T- A TORRES DE ALEJANDRIA   
CARRERA  50# 27C-01 $800.000 66m2

CENTRO
CALLE 7 # 1G-65/67 1E-65 PISO 2 $900.000 164m2
APTO. 301 BL-1  EDIF. LA FLORESTA  
CARRERA 7 No. 4-25 A $950.000 104m2

APTO. 101 CENTRO  CARRERA  7A # 7-42 $1.000.000 100m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 
8B No.11-12 $1.300.000 198m2

ARRIENDO DE BODEGA
BODEGA 1  CARRERA 3 # 2A-14 $1.500.000 140m2
CARRERA 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
CALLE 14 # 16-06. B/PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2
BODEGA  CARRERA 3 # 2A-18 $1.500.000 140m2

ARRIENDO DE LOCAL
LOCAL 102  CARRERA  12 # 2-05 $800.000 37m2
LOCAL  CALLE 7a No. 29-107 $750.000 31m2
CARRERA 5 No. 21 A - 106 $1.500.000 20m2
CARRERA 2 # 7-27  CENTRO $5.500.000 317m2
CARRERA 5 # 9-53 CENTRO $620.000 35m2

ARRIENDO OFICINA
CALLE 46 # 16-24 OFICINA 609  SAN 
JUAN PLAZA $2.500.000 79m2

OFICINA 207  CARRERA 3 # 11-09 $400.000 20m2
CARRERA 6 # 37-15 LAS GRANJAS $4.705.000 249m2
OFICINA  EDIF. EL LAUREL   CARRERA. 
8 # 7-20 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 # 4W-51 MANSIONES DEL 
NORTE $140.000.000 96m2

CALLE 4C No. 1-63 JUNCAL $150.000.000 212m2
CARRERA 2 # 4 – 24 FORTALECILLAS $270.000.000 1.482m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2
CALLE 66A # 2W-91 CHUCALA $120.000.000 63m2
CALLE 67 No. 4-116 ARBOLEDA REAL $240.000.000 102m2

SUR
CASA 31 CONJ. RES. JACARANDA  
CALLE 21 Sur # 21-90 $270.000.000 115m2
CASA 70 COND. GOLF. CLUB 
CAMPESTRE  KM- 12  VIA RIVERA 
- NEIVA  

$1.200.000.000 700m2

CARRERA 9 # 11-10  ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2
CALLE 10  SUR # 21-01 SANTA ISABEL $200.000.000 145m2
CALLE 17 SUR # 37-24 LIMONAR $70.000.000 78m2

ORIENTE
CASA 06 CONJ. RES. ALTOS DE LA 
COLINA   CALLE 11 # 55-209 $680.000.000 193m2
CALLE  21A # 39-108 B/LOS 
GUADUALES $330.000.000 137m2
CASA 31 CONJ. RES. ALTOS DE LA 
COLINA $650.000.000 244m2
CASA 23 MZ-3  COND.   MYKONOS   
CARRERA 52 # 6-80 $750.000.000 465m2
CARRERA 29 No.11A-06  B/SIETE DE 
AGOSTO $90.000.000 110m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL 
LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 
7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO  $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CARRERA 20 No. 11-29 PRIMERO 
DE MAYO $180.000.000 300m2

CALLE 2 No. 9-48 ESTADIO URDANETA $300.000.000 213m2
CARRERA 5A Bis # 21A-37 SEVILLA $650.000.000 238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL 
NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 201 ALAMOS  CARRERA 17 C 
# 50-62 $95.000.000 85m2
APTO. 502 T-C COND. CAPRI  CALLE 
49 # 6-29 $130.000.000 82m2

SUR
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   
CARRERA 15 # 23A-41 $200.000.000 72m2

APTO. 1103   TORRE 2 MULTICENTRO $200.000.000 72m2
APTO. 1301 T-2 CONJ. BAMBU  
CARRERA 21 # 25-52 $250.000.000 88m2
CRA 2 # 12-70 Sur Apto 904 Torre 1 
Ensenada del Magdalena $165.000.000 103m2

ORIENTE
APTO.703 T-I  BOSQUES DE SANTA 
ANA   CARRERA 42 # 18A-08 $295.000.000 95m2
APTO. 908 T-2C  RESERVA DE LA 
SIERRA  CARRERA 55 # 11-49 $630.000.000 139m2
APTO. 903 T- E CONJ. BOSQUES DE 
SANTA ANA $300.000.000 113m2
APTO 1102 TORRE DEL PRADO CALLE 
7 # 29A-107 $550.000.000 147m2

CENTRO
APTO. 101 CENTRO  CARRERA  7A 
# 7-42 $210.000.000 100m2
APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  
CARRERA 8B No.11-12 $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE 
LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47 $265.000.000 96m2
APTO. 501  EDIF. EL CAIMO CALLE 
11 # 9-69 $240.000.000 95m2

 LOCALES/OFCICINAS /BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA 
INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

CALLE 16 # 3-60 $180.000.000 143m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LLOS PINARES - 
RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO 
LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - 
PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO  $65.000.000 32m2

VACANTES DISPONIBLES - SECTOR AGROPECUARIO 
Nos interesa contratar:

• Veterinario con experiencia en ventas para el 
Putumayo

• Veterinario con experiencia en ventas para el Tolima
• Auxiliar de logística de medicamentos

• Vendedor con 2 años de experiencia en el Sector 
Agropecuario, 

• Ingeniero Agrónomo
• Veterinario con experiencias en ventas y ganadería 

dos años de experiencia, para sala de ventas
• Vendedor para sala de ventas con experiencia en 

ventas agropecuarias
• veterinario con experiencia en ventas para el eje 

cafetero - vendedor externo.
Postúlese enviando su hoja de vida con soportes de experiencia al correo

Talentohumano@agrocosur.com

OBRAS DEL EX MAGISTRADO EDUARDO 
FIERRO MANRIQUE, NOTARIO 5 DE NEIVA

ADQUIÉRALAS EN: LIBRERÍA PENSAMIENTO ESCRITO CENTRO 
COMERCIAL SANTA LUCIA PLAZA, LOCAL: N3-50 NIVEL 3

CONTACTOS:      322 281 00 04 - 314 421 4273
(Esta tienda tiene servicio de venta por WhatsApp)
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VENDO 
LOTE 

DOBLE EN 
JARDINES EL 

PARAÍSO
CERCA A LA 

CAPILLA
310 265 6876
312 495 5092

VENDO 
OFICINA 

606 
EDIFICIO 
BANCO 

AGRARIO  
29.7m2

A/A CENTRAL
2 – MODULOS

314 414 1203

VENDO 
CASA DE 

TRES PISOS 
EN BOGOTÁ 

RENTABLE
RECIBO CASA EN NEIVA 
COMO PARTE DE PAGO

Informes

310 212 8232

OBRAS DE 
TEATRO 

• MONÓLOGOS 
•  NARRACIONES 

Orales 
• PINTURA 
• PIANO 

• Informes: 
MAESTRO RIOS

 319 399 79 07

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

BOSQUE DE 
TAMARINDOS 
(Neiva – Norte)
PISO TERCERO 

INF: 
318 712 2050

ARRIENDO O VENDO CASA
CENTRAL B/ALMENDROS 

(NEIVA) CARRERA 3
3-habitaciones + Local independiente

320 254 4109 - 300 473 5124

VENDO APARTAMENTO EN BOGOTÁ 
EDIF.  BD BACATA,

4 AÑOS DE CONSTRUIDO, 41 m2. UN SOLO AMBIENTE, UN BAÑO, 
BALCÓN  PARQUEADERO CUBIERTO, PISOS LAMINADOS,  4- 

ASCENSORES, ESTUFA DE INDUCCIÓN, $ 295.000.000
313 431 3269

VENDO APARTAESTUDIO Y/O OFICINA
EDIF. OPALO. CALLE 9#3-47, AP. 204.  CENTRO  NEIVA 

A/A INCLUIDO, COCINA INTEGRAL, SISTEMA DE 5 
CAMARAS, PISO EN PORCELANATO, 1 AÑO DE USO. 
EDIFICIO CON ASCENSOR. 20 METROS. $85. millones

315 856 6926 - 313 431 3269

VENDO CASA AMPLIA Y CENTRAL 
EN NEIVA. B/LA LIBERTAD

225 mts2  4- Habitaciones, garaje, sala, 
comedor, corredor, patio amplio y cocina 

grande  $170 MILLONES

313 878 50 85 
DIRECTAMENTE, SIN INTERMEDIARIO

SE VENDE FAMOSA PELUQUERÍA 
Y ESTÉTICA (35 AÑOS DE IMAGEN, 

CLIENTES PERMANENTES, 
PELUQUEROS Y MANICURISTA 

ACREDITADOS
Informes: 317 513 3048

TRABAJO SI HAY
SE NECESITAN DOMICILIARIOS CON 

MOTO INTERESADOS PRESENTARSE EN 
LA CARRERA 6 No. 28-20 B/GRANJAS 

VINCULACIÓN INMEDIATA

REQUIERO DISEÑADOR GRÁFICO, 
COREL, FOTOSHOP, ILUSTRATOR. 

Y OPERARIO PARA PLOTTER DE 
IMPRESIÓN DIGITAL.

PRESENTARSE A CARRERA 7 No. 24-01
314 248 2806

VENDO FÁBRICA
DE TRAJES TÍPICOS DEL HUILA 

(TROQUELADORA ELÉCTRICA, TRAJES, 
MATERIA PRIMA, CLIENTES..)
Informes: 313 207 8977

VENDO SIN INTERMEDIARIOS 
CASA B/LA GAITANA

 CALLE 7  21 59 (LOTE 200M2) 
PRECIO MÍNIMO $300 MILLONES

Informes. 
300 554 88 23

VENDO CASA-LOTE 
EN ACEVEDO - HUILA. UBICACIÓN 

CENTRAL. LOTE PARA PARQUEADERO 
O PARA CONSTRUIR Informes: 

312 4492 739 - 313 593 7364

ARRIENDO APARTAMENTO
 CONJ. RESERVA DE LOS 

TULIPANES CERCA DE UNICENTRO  
3- HABITACIONES  2- BAÑOS

312  232 4453 - 310 331 25 29

VENDO HERMOSA PARCELA
EN EL SECTOR DE MAZATLHAN EN GIGANTE 

HUILA; SERVICIO DE AGUA Y ENERGIA, CASA, 
BODEGA, JARDINES HUERTA CASERA, FRUTALES, 

SE RECIBE VEHICULO MODELO 18-20.

INFORMES 311 578 5898

VENDO 
MÁQUINA DE 

COSER
PLANA INDUSTRIAL  

FASHION 20U. 
EXCELENTE 

ESTADO, CON POCO 
USO. 50% MÁS 

ECONÓMICO DEL 
VALOR COMERCIAL.

318 219 03 16

VENDO CONSULTORIO EDIFICIO
DE ESPECIALISTA EL NOGAL 

(CENTRO) Y CASA EN QUINTAS DE 
ORIENTE EN NEIVA

INFORMES
310 229 9025 - 310 480 1822

VENDO CASA AMPLIA Y 
CENTRAL EN NEIVA

CERCA AL MALECON. 220m3. 2-PISOS 
7-HABITACIONES SALA COMEDOR Y PATIO 

DIRECTAMENTE, SIN INTERMEDIARIOS
321 217 4022 - 311 295 5243

- 321 488 3117

VENDO LOTE 28.528 m2
  (308 de frente x 97 de fondo)

  ENSEGUIDA DE LA ZONA FRANCA PALERMO 
SOBRE LA VÍA NEIVA – PALERMO

Informes 310 224 9469

OPORTUNIDAD 
VENPERMUTO 
CASAQUINTA 

RIVERITA HUILA 
LOTE 1050 MTS  

PISCINA 
AMPLIA CASA 

     3108677879

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ 

Carrera 7 No. 40 B 61 frente a la 
Universidad Javeriana 

2 – HABITACIONES.  2 – BAÑOS.  SALA COMEDOR. 
COCIN, SÉPTIMO PISO. VISTA A LA SABANA
Informes 311 593 2825

VENDO 
CASA 

CONJ. RES. 
ALTOLLANO
REMODELADA 
PARQUEADERO 

PISCINA
 SALÓN 

COMUNAL 
314 293 0946 

VENDO CASA CONJ. 
PACANDE 

AV. LA TOMA No. 5 62 NEIVA CON PARQUEADERO 
CUBIERTO. PISCINA. Y VIGILANCIA 24 HORAS

Informes
310 277 7453 - 311 807 1092

SE REQUIERE EN NEIVA
DIRECTOR (A) COMERCIAL 
EMPRENDEDORES MANEJO ASESORES 

OFRECEMOS ESTABILIDAD
CRECIMIENTO Y ALTOS INGRESOS

   324 581 70 68
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ARRIENDO 
NEGOCIO

CON MONTAJE 
COMPLETO  

RESTAURANTE, 
PARRILLA Y 
JUGUERIA  
CELULAR 

321 236 1705

Necesito 
socio 

capitalista para 
negocio  con 

montaje completo 
restaurante, 

parrilla y 
JUGUERIA
CELULAR

321 236 1705

VENDO O 
ARRIENDO 

APARTAESTUDIO 
EN BOGOTA  
CHAPINERO 

ALTO
2- AMBIENTES
310 279 1757

ARRIENDO 
CASA B/

CÁNDIDO 
AMPLIA.
UN PISO

CAR. 1C No. 
34-64

320 838 9781

VENDO FINCA
VEREDA ROMERO (SAN ANDRÉS TELLO)
30 has. PARA TODO TIPO DE CULTIVO DE 

CLIMA CÁLIDO. BUENA FUENTE DE AGUA, BUEN 
PASTO PARA GANADO. VIVIENDA Y TODOS LOS 

SERVICIOS. CARRETERA 300mts. 
 Informes 320 354 4925

VENDO O ARRIENDO (Neiva) (Sin intermediario)
CASA “LA MANGUITA” $200 Millones o $950.000
APARTAMENTO 1107 AQUAVIVA $140 Millones o $750.000
APARTAMENTO 704 BOSQUES BAVIERA $250 Millones o $1’200.000
APARTAMENTO 720 CIUDADELA NIO T-2 $320 Millones
CASA B/LA GAITANA $310 Millones
UNA HECTAREA  VÍA AMBORCO, FRENTE A NOVA TERRA $110 Millones

 Informes 300 554 8234 

VENDO 
CASA
B/CAMILO 
TORRES

CERCA A LA 
USCO

140. MILLONES
Informes

317 853 1015
608 873 4266

V I V I E N DA S
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